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«КРУГЛЫЙ СТОЛ» В ГОСДУМЕ

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Всегда вместе 
с пролетариатом 
 
Юрий АФОНИН, первый 

заместитель Председателя 
ЦК КПРФ: 

— К сожалению, позиция 
власти в большей степени та-
кова: действующий Трудовой 
кодекс полностью её устраи-
вает, и никакие кардинальные 
изменения ему не нужны. Но 
мы будем жёстко и твёрдо на-
стаивать именно на серьёз-
ных изменениях в Трудовом 
кодексе. 

Инициатива разработки 
проекта нового Трудового ко-
декса была поддержана Пред-
седателем ЦК КПРФ Геннади-
ем Андреевичем Зюгановым, 
руководством нашей партии, 
потому что защита интересов 
людей труда, развитие незави-
симого профсоюзного движе-
ния — это очень важная задача 
для нашей страны, а КПРФ — 
это партия трудящихся.  

Необходимо сказать об об-
стоятельствах, которые под-
толкнули нас к активной ра-
боте над проектом Трудового 
кодекса и почему КПРФ ини-
циировала эту работу. 

Главное — это тяжёлое, во 
многом бесправное положе-
ние в России наёмных работ-
ников, которых, по данным 
Росстата, 93 процента среди 
работающих россиян. 

Вот ещё несколько цифр. 97 
процентов наёмных работни-
ков регулярно перерабаты-
вают или задерживаются на 
работе. Более 70 процентов 

россиян вынуждены в той или 
иной степени работать по вы-
ходным и во время отпуска. 
Каждому третьему работнику 
в России из-за регулярных пе-
реработок угрожает ухудше-
ние здоровья и инсульт. 83 
процента россиян, по данным 
портала «Суперджоб», зараба-
тывают слишком мало для 
своего уровня квалификации, 
25 процентов опасаются про-
сить о прибавке к зарплате 
из-за страха потерять работу. 

К этому можно добавить, 
что зарплаты российских на-
ёмных работников сплошь и 
рядом начисляются по «не-
прозрачным» для них прави-
лам: очень часто встречаются 
тяжёлые условия труда, обыч-
ным делом является беспра-
вие перед начальством. При 
этом значительная часть 
профсоюзов служит не работ-
никам, а администрациям 
предприятий. Если же по-
является реальный боевой 
профсоюз, то его активисты 
сразу же сталкиваются с же-
сточайшим давлением. 

Всё это реалии жизни де-
сятков миллионов российских 
трудящихся. 

В экономической статисти-
ке существует ключевой пока-
затель, хорошо показываю-
щий степень эксплуатации, 
которой подвергаются на-
ёмные работники в той или 
иной стране. Это соотноше-
ние доли прибыли и доли за-
работной платы в произве-
дённом национальном дохо-
де. В 2023 году в России доля 
прибыли, которая в основном 

оседает в карманах всего не-
скольких процентов населе-
ния, превысила долю зарпла-
ты в 1,07 раза! Это просто по-
разительная цифра.  

Надо также понимать, что 
когда приводятся эти цифры, 
то в сумму средних зарплат 
попадают и огромные зарпла-
ты топ-менеджеров крупных 
российских корпораций. С 
формально-юридической 
точки зрения вроде бы всё 
верно, но если посмотреть 
вглубь экономических отно-
шений, как учит нас марк-
сизм, то становится понятно, 
что гигантские оклады топ-
менеджера — это тоже форма 
присвоения капиталистиче-
ской прибыли. Поэтому ре-
альная доля зарплат работни-
ков в российском националь-
ном доходе существенно 
меньше, чем показывает офи-
циальная статистика. 

Ещё в 2009 году ситуация 
была совершенно иной: доля 
прибыли составляла всего 52 
процента от доли зарплат. Это 
значит, что за последние 15 лет 
степень эксплуатации труда 
капиталом фактически вырос-
ла более чем в два раза и со-
вершенно непропорциональ-
но распределению прибыли. 

Одна из основных проблем, 
о которых не раз говорил Ген-
надий Андреевич Зюганов, — 
это бедность населения, ко-
лоссальное социальное рас-
слоение. С одной стороны, в 
стране рекордный рост закре-
дитованности населения — 36 
триллионов рублей. За шесть 
лет эта цифра увеличилась в 
два раза. А с другой стороны, 
прибыль российского олигар-
хата только с начала этого го-
да увеличилась на 32 милли-
арда. Это же колоссальная яма 
социального расслоения! 

Последние два года в связи 
с СВО и невиданными по мас-

штабу западными санкциями 
наметился определённый 
подъём ряда отраслей нашей 
промышленности, нужды 
фронта инициировали рост 
производства в ОПК и в смеж-
ных отраслях. Кроме того, по-

шла наконец-то по-настояще-
му работа по импортозаме-
щению. В результате во мно-
гих отраслях возник дефицит 
рабочей силы, особенно ква-
лифицированной. 

Казалось бы, это должно бы-
ло инициировать рост зар-
плат. Отчасти так и происхо-
дит, но при этом часть бизне-
са, привыкшая наживаться на 
дешёвом труде работников, 
категорически не хочет уве-
личивать зарплаты. У этих ка-
питалистов совершенно дру-
гие настроения. Они хотят, 
чтобы государство с помощью 
юридических и силовых мето-
дов скрутило работников в ба-

раний рог и заставило рабо-
тать за копейки. 

У нас минимальный размер 
пособия по безработице око-
ло 14 тысяч рублей. Но и это 
нищенское пособие люди по-
лучают только первые три ме-

сяца, потом оно падает до 5 с 
небольшим тысяч. Понятно, 
что на эти деньги прожить не-
возможно. 

Главная проблема в том, что 
в нашем государстве после 
разрушения Советского Сою-
за существовал либерально-
капиталистический строй, го-
сударство проводило либе-
рально-монетаристскую по-
литику, разорившую десятки 
тысяч предприятий, лишив-
шую миллионы людей до-
стойно оплачиваемой работы. 
И в результате они сегодня 
вынуждены перебиваться 
случайными заработками в 
качестве самозанятых. 

Сейчас есть только один 
способ решить проблему де-
фицита кадров — это пла-
тить людям достойные зар-
платы, создавать хорошие 
условия труда, соблюдать 
трудовые права работников, 

чтобы те миллионы самоза-
нятых захотели пойти рабо-
тать на крупные предприя-
тия. Это и единственный 
способ обеспечить устойчи-
вый рост экономики, потому 
что он немыслим без роста 
покупательной способности 
населения. 

Но мы видим, что у части 
бизнеса преобладает совер-
шенно другое настроение: 
им, наверное, хочется поско-
рее ввести в стране систему 
крепостного права и сделать 
работников ещё более бес-
правными. 

Чтобы противодействовать 
этой тенденции, просто не-

обходимо принимать проект 
нового Трудового кодекса! 

В нём мы сосредоточились 
на двух главных вещах. Пер-
вое — это улучшение положе-
ния наёмных работников и 
попытка максимально их за-
щитить. И второе — это улуч-
шение положения профсою-
зов, значительный рост их 
возможностей по отстаива-
нию прав трудящихся. 

Вот несколько примеров та-
ких норм: мы предлагаем 
установить, что окладная 
часть зарплаты не может быть 
меньше определённой доли от 
общего размера заработной 
платы, ведь нынешняя систе-
ма, когда компенсационные и 
стимулирующие выплаты мо-
гут составлять большую часть 
зарплат, создаёт безгранич-
ные возможности для про-
извола администрации. Кон-
кретный размер окладов зача-
стую устанавливается по же-
ланию самого предприятия 
или учреждения. Чтобы по-
кончить с неразберихой и 
произволом, разработана еди-
ная система окладов, надба-
вок и выплат. 

В нынешней российской 
экономике права трудящихся с 
нестандартными формами за-
нятости (работа по граждан-
ско-правовым договорам, на-
домный труд, дистанционная 
занятость, платформенная за-
нятость, самозанятость, ли-
зинговый труд) почти не защи-
щены. Новый Трудовой кодекс 
улучшит защиту прав работни-
ков, занятых таким образом. 

Острейшие проблемы сего-
дняшнего дня — это то, что 
зарплаты трудящихся пожи-
раются ростом цен. Новый 
Трудовой кодекс выводит 
компенсацию заработной 
платы не менее чем на уро-
вень инфляции. Новым кодек-
сом будет решён вопрос о 

первом рабочем месте моло-
дым специалистам. Оно будет 
гарантировано. 

В целом новый Трудовой ко-
декс установит объём гаран-
тий, сопоставимый с тем, кото-
рый трудящиеся имели в Со-
ветском Союзе. Наш Трудовой 
кодекс резко расширит полно-
мочия профсоюзов, которые 
должны стать одной из глав-
ных сил российского общества. 

Сегодня из-за жёсткого санк-
ционного давления российская 
экономика столкнулась с мно-
жеством трудностей. В ряде 
случаев руководству предприя-
тий приходится принимать та-
кие решения, как сокращение 
численности работников, вве-
дение простоев, сокращение 
рабочего дня и рабочей недели. 
Новый Трудовой кодекс уста-
навливает, что все эти вопросы 
не могут решаться без участия 
представителей работников и 
профсоюза. Это позволит мак-
симально защитить интересы 
трудящихся даже в самых не-
простых ситуациях. 

КПРФ недавно запустила «го-
рячую линию». Теперь любой 
столкнувшийся с нарушением 
трудовых прав может получить 
необходимую юридическую 
помощь, достаточно позвонить 
по телефону или оставить элек-
тронную заявку на сайте 
kprfprof.ru. Проект нацелен на 
интенсивное взаимодействие 
КПРФ с профсоюзами. 

КПРФ всегда была и остаёт-
ся на стороне пролетариата. 
Мы сделаем всё, чтобы помочь 
трудящимся отстоять свои за-
конные права и интересы! 

 
(Окончание на 4-й стр.)
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Есть новый Трудовой!В Государственной думе 16 мая был прове-
дён организованный фракцией КПРФ «круг-
лый стол» на тему: «Новый Трудовой кодекс. 
КПРФ на защите прав трудящихся». В обсуж-
дении этого важнейшего законопроекта, 
подготовленного коммунистами, приняли 
участие руководители партии, разработчи-
ки проекта, депутаты, представители ис-
полнительных органов власти, обществен-
ных и профсоюзных организаций, учёные  
и специалисты в области трудового права.
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Существовавшая в РФ аж с 2001 
года плоская шкала налого-
обложения граждан давно была 

одним из главных поводов для кри-
тики власти, прежде всего со стороны 
КПРФ. К этому следует добавить, что 
до 2015 года доходы от дивидендов 
облагались налогом по сниженной 
ставке в размере 9%; позже она была 
увеличена до тех же 13%. С 2021 года 
для наиболее обеспеченных граждан 
была введена повышенная до 15% 
ставка НДФЛ, но назвать это полно-
ценным прогрессивным налогом 
язык не поворачивается. 

Система налогообложения, при ко-
торой и топ-менеджер, и уборщица 
платят НДФЛ по одной ставке, стала 
одной из причин того, что в РФ соци-
альное расслоение превратилось в 
настоящую пропасть между богатей-
шими и беднейшими гражданами. 
Если в СССР в 1980-е коэффициент 
Джини (характеризует степень рас-
слоения общества, чем ближе пока-
затель к единице, тем оно больше. — 
М.К.) был менее 0,3, то в РФ, по офи-
циальным данным, в течение всего 
XXI века он держится в районе 0,4. 
Но вот по данным швейцарского 
банка «Креди Суисс», специалисты 
которого использовали иную мето-
дику, всё куда хуже: в 2010-е в РФ 
коэффициент Джини достиг 0,84, и 
это самый высокий показатель для 
крупнейших стран мира. 

Одним из узловых положений ан-
тикризисной программы КПРФ все 
последние годы было введение про-
грессивной шкалы налогообложения 
граждан. И вот правительство РФ 
разродилось. НДФЛ теперь составит 
15% для дохода в год от 2,4 до 5 млн 
руб., 18% — от 5 до 20 млн руб., 20% 
— от 20 до 50 млн руб. и 22% для до-
ходов свыше 50 млн руб. Есть льготы: 
для участников СВО останутся преж-
ние 13%, а для родителей двух и бо-
лее детей, доход которых не превы-
шает полутора прожиточных мини-
мумов в месяц, предусмотрен вычет, 
за счёт которого фактическая ставка 
составит 6%. 

Что здесь плохого? Первое и глав-
ное: большая часть граждан с невы-
сокими доходами как платили 13%, 
так и будут это делать дальше. Когда 
ты отдал больше одной восьмой от 
35 тыс. руб. — это совсем не то же са-

мое, что отдать чуть более одной пя-
той от — возьмём практически по 
минимуму — полумиллиона. К тому 
же в предложениях правительства 
нет ни единого слова о льготах для 
многодетных семей, и если у какой-
то из них доходы выше новой план-
ки, то её оберут. 

Из всего этого можно сделать вы-
вод, что правительство РФ вовсе не 
озабочено задачей борьбы с соци-
альным расколом в стране. Его и 
раньше-то он особо не волновал. В 
чём же причина реформы? Прави-
тельство называет её практически 
открыто: санкции Запада против РФ. 
Те самые, которые, если верить офи-
циальной пропаганде, вроде бы как 
не работают и вообще даже полезны. 

Так что истинная цель, ради кото-
рой власти занялись налоговой ре-
формой, — получение дополнитель-
ных доходов, а не какая-то там соци-
альная справедливость. Потому и не 
освободили от налогов беднейших 
граждан, что наш нынешний премь-
ер как бывший главный налоговик 
прекрасно знает: это самые дисцип-
линированные налогоплательщики, 
и их вклад в общую копилку НДФЛ — 
наибольший. 

Богатых же российские власти ре-
шили немного поднапрячь, восполь-
зовавшись ситуацией, сложившейся 
из-за тех же санкций. Обеспеченным 
людям теперь стало гораздо труднее 
прятать свои доходы за рубежами 
Отечества при помощи различных 
схем. Можно так неудачно спрятать, 
что потом «нажитое непосильным 
трудом» обнаружит финансовая раз-
ведка бывших западных партнёров, 
которые найденное немедленно 
прихватизируют в лучших тради-
циях незабвенного Чубайса. Преце-
денты уже есть. 

И самый главный вопрос. Власти 
не скрывают, что к налоговой рефор-
ме их толкнула, скажем так, особая 
ситуация в связи с СВО и санкцион-
ной войной Запада. Ну а если внеш-
няя конъюнктура для РФ вдруг улуч-
шится? Опять вернут плоскую шка-
лу? Или просто станут смотреть 
сквозь пальцы на то, как олигархи 
уходят от налогов? Вот потому и воз-
держимся от восторгов. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Нет причин 
для восторгов 

 
Правительство РФ выступило с инициативой проведения на-

логовой реформы, которая вроде бы должна заставить раско-
шелиться богатых. Налог на доходы физических лиц (НДФЛ) те-
перь будет дифференцированным. Казалось бы, это можно толь-
ко приветствовать, но вынуждены огорчить: пока радоваться 
явно преждевременно.

Газета коммунистов — 
победитель 

«Трудовая Самара» признана лучшей 

Чудеса словесной акробатики 
В Киргизии звучат фанфары по поводу  
«невиданных» социально-экономических 
успехов 3

Судьба Фицо 
и «второй фронт» 

Чего хочет Запад от Грузии 3

2

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Он, в частности, отметил: 
— Когда в Думе утверждали 
новое правительство, мы 

ему высказали свои пожелания. 
Мы передали премьеру Мишу-
стину 17 законопроектов на ак-
туальные темы. Мы не голосова-
ли за новое правительство. Мы 
голосовали против финансово-
экономического курса аля Си-
луанов. Этот курс в никуда. Этот 
курс поражения. 

Я полагал, что члены нового 

правительства к нам придут и за-
явят, что надо всё-таки аккумули-
ровать все средства для победы. 
Но они так не сказали. Новое пра-
вительство по-прежнему правое, а 
чтобы победить, надо развернуть 
корабль лево руля. 

Кто в Думе голосовал за новое 
правительство? «Единая Россия», 
ЛДПР и «Новые люди» в полном 
составе. Почему они единогласно 
голосовали? Потому что их 
устраивает финансово-экономи-

ческая политика в стране. А мы 
категорически отказались голосо-
вать за новое правительство: пока 
в нём сидит партия олигархата во 
главе с Силуановым — Решетнико-
вым, никаких финансов в долж-
ной мере не будет ни больным де-
тям, ни солдатам, ни военно-про-
мышленному комплексу, ни нау-
ке. Без развития производства и 
продовольственной базы мы не 
можем победить. 

Без левого поворота и взаимо-
действия с государственно-пат-
риотическими силами невозмож-
но побеждать. В правительстве 
два министра представляют пар-
тию олигархии, пять — высший 
политический совет «Единой Рос-

сии», который даже новую про-
грамму не в состоянии предло-
жить, и один эл-дэ-пэ-эровец. У 
нас в стране по факту сформиро-
вано коалиционное правое пра-
вительство. 

На достижение Победы отдано 
29% бюджета. Каким же образом 
мы будем формировать новый 
бюджет? Новое правительство не 
дало ответа. 

Президент в своём Послании 
поднял актуальную тему патрио-
тического воспитания населе-
ния, призвал нас к объединению. 
Соглашусь с ним. Давайте 
сплачиваться и объединяться. 
Мы — за! Но только как можно 
объединиться вокруг налоговой 
политики, при которой взрасти-
ли дополнительно 125 новых 
миллиардеров? Причём десять 
миллиардеров уже сбежали за 
границу и утащили из страны 
300 миллиардов долларов. Это 

происходит в условиях войны. 
Сейчас не выговаривают имя 
Сталина, а на пьедестал протас-
кивают философа Ильина. Бес-
смысленное это занятие! Ильин 
— это не та историческая фигура, 
вокруг которой возможно объ-
единиться. Ильин поддержал 
приход к власти Муссолини и 
Гитлера. Поэтому, если собирае-
тесь объединять население, тогда 
лучше возьмите за основу уни-
кальный опыт Ленина и Сталина. 

Нацию можно сплотить на 
идеях гуманизма, справедливо-
сти, а не на идее наживы. 
Сплочение возможно на идеях 
коллективизма, а не на идеях ин-
дивидуализма. Сплочение воз-
можно на идеях русской и рос-
сийской государственности. Вам 
больше не на чем собирать и 
сплачивать людей, а если дей-
ствовать «врастопырку», то нам 
никогда не победить!

Курс в никуда
28 мая, предваряя пленарное заседание Госду-

мы, перед журналистами выступил Председа-
тель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ  
в Госдуме Г.А. Зюганов

В Лосиноостровском 
районе столицы состоя-
лась встреча члена фрак-
ции КПРФ в Госдуме Сер-
гея Обухова с возмущён-
ными москвичами, высту-
пающими против строи-
тельства рядом с их до-
мами шумного и коптя-
щего автобана. 

 

В о встрече также активно 
участвовали депутат-ком-
мунист Мосгордумы Елена 

Янчук и муниципальные депута-
ты от КПРФ Наталия Кутлунина и 
Антон Корытов. 

Жители района обеспокоены 
планами московских властей про-
вести широкополосную трассу 
прямо под окнами жилых домов 

по улицам Малыгина, Стартовой, 
Тайнинской, Менжинского и Ана-
дырскому проезду, перенаправив 
сюда огромный грузопоток. Это 
очередное «улучшение» обернёт-
ся тем, что тихие зелёные микро-
районы своим огромным грузо-
потоком разрежет аналог МКАД. 

Таков он, новый коммерческий 
проект мэрии. К слову, это уже не 
первая подобная инициатива сто-
личных чиновников. С похожими 

проектами москвичи уже не раз 
сталкивались в других районах. 

На сей раз власти оправдывают 
строительство транзитного ше-
стиполосного автобана через 
микрорайоны недоступностью 
медучреждений Лосиноостров-
ского района для жителей сосед-
него Ярославского района. Одна-
ко жителями последнего в ходе 
встречи это было опровергнуто. 
Они уверяют, что никакого дефи-

цита медицинской помощи у них 
нет и этот проект им, как и их со-
седям из Лосиноостровского рай-
она, не нужен. Впрочем, и так оче-
видно, что решение о строитель-
стве автобана стоимостью в мил-
лиарды рублей не может быть вы-
звано стремлением сделать до-
ступной медицинскую помощь, 
ведь дешевле было бы построить 
дополнительные поликлиники в 
Ярославском. 

По словам москвичей, реальная 
причина пропихивания в их рай-
оне автобана — создание тран-
зитной инфраструктуры для 
строящегося логистического тер-
минала в Дегунине. Он будет ге-
нерировать огромный грузопо-
ток, который решили провести 
через старинные зелёные районы 
северо-востока Москвы. 

В завершение встречи жителя-
ми была принята сразу же собрав-
шая 400 их подписей резолюция с 
требованием остановить реали-
зацию этого экологически вред-
ного проекта. Резолюция ляжет в 
основу депутатских запросов 
Сергея Обухова в мэрию Москвы 
и надзорные органы. 

А чтобы помочь горожанам по-
лучить проектную документа-
цию, которая, кстати, до сих пор 
не опубликована, Сергей Обухов 
уже направил депутатский запрос 
в Москомархитектуру. 

Соб. инф.

Грузопотоком — 
по зелёной Москве

Остров невезения 
Студенты Дальневосточного фе-

дерального университета вместе с 
комсомольцами провели во Владиво-
стоке серию одиночных пикетов, со-
общается «ВКонтакте» на страни-
це Приморского крайкома ЛКСМ РФ.  

Их протест был вызван тем обстоятель-
ством, что добраться до Русского ост-

рова, где расположен университетский 
кампус, очень трудно. Туда редко ходит ав-
тобус. И проблема эта не решается со дня 
основания университета. 

«За 12 лет администрация вуза отлично 
научилась извлекать из учащихся макси-
мальную выгоду путём коммерциализации 
образования, но так и не научилась нала-
живать для студентов достойные условия 
образования», — возмущается учащаяся 
молодёжь в соцсети. 

А ведь в начале этого года городские власти 
заявляли, что уже приобрели пятнадцать но-
вых автобусов в рамках казначейского кре-
дита. Предполагалось, что они как раз и будут 
возить пассажиров на Русский остров и об-
ратно. К сожалению, все эти бравые рапорты 
чиновников остаются лишь лицемерными 
обещаниями исправить положение на «ост-
рове невезения». 

Подготовил Иван ГОРОВ. 



2 30 мая 2024 года    l    №55 (31548)

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

И нициаторами законо-
проекта выступили се-
наторы-«единороссы» 

Андрей Кутепов и Мурат Хап-
сироков. Они, как и поддер-
жавшие их думские «медве-
ди», пытались доказать, что 
распространение механизмов 
государственного частного 
партнёрства на сферу косми-
ческой деятельности вызвано 
необходимостью привлечения 
в отрасль частных инвести-
ций. Без этого, мол, нашему 
космосу не выжить.  

«Последние 10—12 лет бюд-
жетное финансирование госу-
дарственной корпорации 
«Роскосмос» только снижа-
лось», — констатировал пер-
вый заместитель председателя 
комитета Госдумы по эконо-
мической политике Денис 
Кравченко. А посему надо за-
интересовать отечественный 
бизнес вкладывать деньги в 
развитие космической отрас-
ли. Получив возможность экс-
плуатировать космическую 
технику (за исключением тех-
ники двойного и военного на-
значения) и объекты инфра-
структуры, предприниматели 
уж обязательно придумают, 
как сделать это хозяйство 
прибыльным. Прибыль, разу-
меется, достанется частнику, 
а государство будет тешить се-
бя надеждой обзавестись на-
конец-то полноценной орби-
тальной группировкой косми-
ческих аппаратов, в том числе 
для обеспечения доступа к 
широкополосному интернету. 

Ключевое слово здесь «на-
дежда». Депутаты-коммуни-

сты серьёзно обеспокоены: не 
произойдёт ли с космической 
отраслью то же, что случилось 
с ЖКХ, когда впустили туда 
концессионера? Частник, как 
правило, только взвинчивал 

тарифы и подсчитывал бары-
ши, не утруждая себя заботой 
о содержании коммунального 
хозяйства в исправном со-
стоянии, а уж тем более о его 
модернизации. И случился 
коллапс. 

Правительство, не дожида-
ясь принятия закона, который 
должен создать правовую ос-
нову для ГЧП в космической 
сфере, заблаговременно со-
вместно с Роскосмосом и за-
интересованными организа-
циями составило «дорожную 
карту», заключив предвари-
тельные соглашения на сумму 
порядка 380 миллиардов руб-
лей. Предполагается, что част-
ные «игроки», как сами себя 
называют деловые люди, 
включатся в работу по созда-
нию ракетоносителей, назем-
ной космической инфраструк-
туры, спутников связи и дис-
танционного зондирования 
Земли. А какую же базу создаёт 
для них будущий закон? Из-
менён один из принципов кос-
мической деятельности. Вме-
сто сохранения государствен-
ного контроля за использова-
нием привлекаемых в отрасль 

внебюджетных средств закон 
обязывает государство защи-
щать права и интересы участ-
ников предпринимательской 
деятельности, подвизающихся 
в космической сфере. Кроме 
того, правительство передаёт 
свои полномочия по проведе-
нию торгов «Роскосмосу». Но 
самое главное, конечно, гос-
собственность, которая перей-
дёт в распоряжение концес-
сионера-партнёра. 

Требуется дополнительная 
детализация имущества, ко-

торое может быть отнесено к 
объектам концессионного со-
глашения и соглашения о ГЧП, 
сделал замечание комитет 
Госдумы по экономической 
политике. «Предполагается 
передача объектов космиче-
ской инфраструктуры частной 
стороне только в том случае, 
если такие объекты фактиче-
ски не используются по на-
значению», — уточнил пред-
ставитель комитета. С учётом 
этого замечания было реко-
мендовано палате законо-
проект принять. «За» прого-
лосовали 322 депутата. Фрак-
ция КПРФ не поддержала его. 

За последнее время это уже 
второй законопроект, направ-
ленный на коммерциализа-
цию космической отрасли. В 
марте был принят в первом 
чтении закон о размещении 
наружной рекламы на косми-
ческой технике и объектах 
космической инфраструкту-
ры, цель которого не только 
создать новый источник до-
полнительного финансирова-
ния космической деятельно-
сти, но и популяризировать 
её. Аргументация сомнитель-

ная. Сей законодательный ви-
раж не способен вывести на 
орбиту новое поколение Ти-
товых и Гагариных, зато, без 
сомнения, сумеет открыть 
просторы Вселенной для рас-
крутки какого-нибудь банка, 
потешить тщеславие корпора-
ции-монополиста или разрек-
ламировать очередной закор-
донный ширпотреб.  

«Всё это показывает глубину 
нашего падения», — возмуща-
лись депутаты-коммунисты 
той торгашеской психологией, 

что стала путеводной звездой 
в развитии космической от-
расли. Конкуренция идей по-
хоронена «оптимизацией», а 
место гениальных конструкто-
ров заняли ушлые управленцы.  

 

О чевидно, не принесут 
добрых плодов и семе-
на, попавшие на каме-

нистую почву. В перечне 
включённых в повестку дня 
вопросов была ратификация 
российско-китайского согла-
шения о сотрудничестве в 
области создания междуна-
родной научной лунной стан-
ции, подписанного 25 ноября 
2022 года главами прави-
тельств России и Китая.  

Дело хорошее. Лунная стан-
ция создаётся для изучения и 
использования Луны в мир-
ных целях, проведения фун-
даментальных космических 
исследований и проверки тех-
нологий с возможностью дли-
тельной беспилотной эксплуа-
тации станции и перспекти-
вой присутствия человека на 
Луне. Создание станции пла-
нируется завершить к 2036 го-
ду. А на первых порах пред-

стоит скоординировать на-
циональные программы Рос-
сии и Китая по исследованию 
Луны. Создан объединённый 
центр обмена данными, реа-
лизуется проект по координа-
ции российской миссии «Лу-
на-26», запуск которой должен 
состояться в 2027 году, с ки-
тайской миссией «Чанъэ-7». 

Увы, пока лунная программа 
России продвигается не особо 
успешно, заметил Евгений 
Бессонов. Запущенная в 2023 
году российская автоматиче-

ская межпланетная станция 
«Луна-25» сошла с орбиты, 
столкнувшись с поверхностью 
Луны. Тогда как китайский лу-
ноход бодро исследует сейчас 
обратную сторону естествен-
ного спутника Земли.  

Все парламентарии едино-
душно поддержали ратифика-
цию соглашения. Но, откро-
венно говоря, многие без оп-
тимизма, полагая, что доку-
мент окажется лишь деклара-
цией намерений. Ведь ника-
ких бюджетных расходов он 
не предусматривает.  

«По мере развития проекта 
нами будут разработаны но-
вые программы в рамках реа-
лизации этого соглашения, и 
тогда, конечно, мы будем об-
ращаться с просьбой профи-
нансировать», — пояснил 
представитель правительства, 
замдиректора госкорпорации 
«Роскосмос» Сергей Савельев.  

К тому времени развернут 
свою деятельность концессии 
и государственно-частные 
партнёрства. Ставка будет де-
латься, видимо, на них.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Трудно живётся космической отрасли в буржу-
азной России. Это единственное, в чём противники 
и сторонники законопроекта о государственно-
частном партнёрстве (ГЧП) в сфере космической 
деятельности, принятого 28 мая Госдумой в пер-
вом чтении, были едины. Что касается целей са-
мого документа, мнения депутатов разошлись.

Бизнес оседлает космос

Е сли обратиться к статистике встреч 
МФК КПРФ и «Газпром-Югры» в те-
кущем чемпионате страны, то она, 

увы, будет не в пользу москвичей. Из че-
тырёх проведённых игр действующие 
чемпионы России выиграли только одну, 
да и то в серии пенальти на своей пло-
щадке. Остальные три встречи были про-
играны. Но приходится ещё раз напом-
нить, что плей-офф — особый турнир. 
Все победы и поражения соперников 
остаются в прошлом, а в настоящем они 
настраиваются только на победы в про-
тивостоянии навылет. Тем более что в 
полуфинале на кону стоит уже выход в 
главный финал турнира и борьба за ти-
тул. 

Вероятно, именно возросший уровень 
ответственности за результат на этой, 

уже «медальной» стадии турнира и стал 
причиной более осторожного футбола со 
стороны всех соперников, стремившихся 
в первую очередь не дать оппонентам 
уйти в отрыв в счёте по ходу игры. Этим 
объясняется и минимальное преимуще-
ство «Ухты» в её первом полуфинальном 
матче дома с «Тюменью» (4:3), и такой же 
упорный характер первого поединка в 
Югорске между местной командой «Газ-
пром-Югра» и МФК КПРФ в другой полу-
финальной паре. 

Счёт в Югорске был открыт только в 
середине второго тайма первой встречи, 
и сделали это хозяева площадки. Но за 
четыре минуты до окончания второго 
тайма МФК КПРФ счёт сравнял и поеди-
нок перешёл в овертайм. В первой до-
полнительной пятиминутке соперники 

вновь обменялись голами, а во второй 
удача улыбнулась югорчанам, которые в 
итоге выиграли первую встречу полуфи-
нала со счётом 3:2.  

Вторые поединки команд-полуфина-
листов в Ухте и Югорске сложились по-
разному. «Тюмень» в игре против побе-
дителя «регулярки» продолжала гнуть 
свою линию, стараясь сковать атакую-
щую мощь хозяев и, в свою очередь, 
«укусить» ухтинцев в контратаке. Пер-
вый тайм был безголевым, а в начале 
второго «Ухта» всё же открыла счёт. Но 
тут же пропустила ответный мяч, а 
вслед за ним — ещё два, причём послед-
ний — на заключительной минуте игры 
в пустые ворота. «Тюмень» едет домой 
на ответные матчи против «Ухты» в от-
личном настроении. 

Что же касается повторного поединка 
нашей команды с «газовиками», то бу-
дет справедливо отметить, что хозяева 
в ней выглядели попросту сильнее. 
«Газпром-Югра» открыла счёт в матче, 
затем выиграла и первый тайм со счё-
том 2:1. Во второй половине игры в во-
рота МФК КПРФ влетели ещё два мяча, 
а когда за четыре минуты до конца 
москвичи не забили пенальти и не 
сумели тем самым реализовать послед-
ний реальный шанс вернуться в игру, 
стало понятно, что «зацепиться» за ре-
зультат у гостей не получится и в этот 
раз. В итоге из Югорска действующие 
чемпионы страны уехали с двумя по-
ражениями на старте полуфинальной 
серии — 2:3 и 1:4. 

Поражения от «Газпром-Югры» на её 
площадке в первых матчах серии, ко-
нечно, ещё не приговор, что, кстати, 
совсем недавно сумела доказать «Си-
нара» из Екатеринбурга, дважды под-
ряд победившая «газпромовцев» на 
своём поле в ответных играх четверть-
финала. Но способен ли МФК КПРФ по-
вторить подвиг уральцев у себя дома в 

Климовске и перевести серию в ре-
шающий пятый матч — большой во-
прос. Впрочем, иного выхода из ситуа-
ции у наших ребят нет.  

Полуфинальная серия плей-офф между 

МФК КПРФ и «Газпром-Югрой» продол-
жится 31 мая и, если понадобится чет-
вёртый матч, 1 июня в подмосковном 
Климовске. 

Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Выступление заместителя Председателя ЦК КПРФ, первого заместителя  
председателя комитета Государственной думы по международным делам Д.Г. Новикова

Уважаемые коллеги! 
В схватке с Западом Россия надеется 

победить. Для этого нужна не только 
крепкая армия. Героизма солдат, мат-
росов, офицеров в Крымскую войну 
для победы не хватило. Победу над 
агрессором обеспечивает качество го-
сударственного управления, а главное 
— прогрессивность социально-эконо-
мической системы.  

Неделю назад по вашей инициативе, 
Вячеслав Викторович, этот зал апло-
дировал Г.А. Зюганову за его вклад в 
защиту Отечества. Это был справед-
ливый жест. В основе политической 
линии Зюганова всегда лежало осмыс-
ление крупных проблем. В минувшую 
субботу лидер КПРФ выступал на пле-
нуме ЦК с докладом: «О задачах по 
сплочению антифашистских сил в 
борьбе с империализмом, реакцией и 
военной угрозой». 

Начиная пленум, мы почтили па-
мять наших друзей и товарищей, сло-
живших головы в борьбе с нацизмом. 
И было стыдно за неких блогеров, ко-
торые после этого посмели обвинять 
КПРФ в непатриотизме. Это называ-
ется подлостью. Но у нас крепкие 
жилы. И удивить нас трудно. Мы хо-
рошо помним, как Горбачёв и Ше-
варднадзе, Ельцин и Кравчук назы-
вали себя коммунистами. А оказались 
подлецами и предателями. Не уди-
вимся и теперь, когда отдельные за-
писные патриоты ещё окажутся из-
менниками. Так бывает. 

В марте 1918-го на VII съезде РКП(б) 
Ленин говорил о наступлении целой 
эры «самых разнообразных войн»: 
«Эта эпоха — эпоха гигантских крахов, 
массовых военных насильственных ре-
шений, кризисов — она началась, мы её 
ясно видим». Ленин был прав. Эта эпоха 
продолжается. Мы её ясно видим. 

Один из выводов Г.А. Зюганова та-
ков: в двадцатые годы этого века ка-
питализм так же «беременен» фашиз-
мом, как и в двадцатые годы прошло-
го. Чтобы победить нацизм, нужно яс-
но видеть, откуда он произрастает. 
Фашизм прямо вырос из жажды круп-
ного капитала сохранить власть. Цена 
известна. Гитлер и Муссолини превра-
тились из маргиналов в вершителей 
судеб. Открылись ворота Бухенвальда, 
Дахау, Собибора, Майданека, Освен-
цима.  

Уже почти целый век вопрос о фа-
шизме пытаются запутать. На Западе 
его объявляют лишь аномалией. Бол-
тают про «тоталитарные режимы». 
Уравнивают фашизм и социализм. Ещё 
до Второй мировой этим занималось 

Философское общество США. Тему во-
всю накачивали в годы «холодной вой-
ны». Вышли книги З. Бжезинского,  
К. Фридриха, К. Поппера и других.  

Чем закончилось? Европарламенту 
и ПАСЕ стали навязывать резолюции 
об осуждении Гитлера и Сталина. 
КПРФ не молчала, боролась, задей-
ствовала свои связи среди европей-
ских левых. Часть резолюций забло-
кировали. Но сползание Запада вправо 
это предотвратить не могло. Да и вла-
сти России, отравленные антикомму-
низмом, не боролись. Они не видели, 
что от осуждения Сталина и СССР до 
отмены русской культуры всего не-
сколько шагов.  

Подходы Запада — сплошь пропа-
гандистские штампы. Фашизм — это 
жёсткий полицейский контроль? Но 
сегодня страна-лидер по числу за-
ключённых — США. Фашизм — это 
однопартийная система? Но разве в 
Японии нет монополии Либерально-
демократической партии? Фашизм — 
это подавление противников? Но 
вспомним судьбы тех, кто отстаивал 
чистоту последних президентских 
выборов в США. 

Так где здесь научный подход? Да 
нигде! Но западные клише навязыва-
ли и России. Советских патриотов 
клеймили, объявляли «красно-корич-
невыми». Ельцин издал Указ №310 о 
борьбе «с проявлениями фашизма». 
Прозападная доктрина вошла в учеб-
ники. Фашизм стали оценивать как 
утверждение превосходства одной из 
наций и как подавление демократии. 
И что, это всё? 

Мы, коммунисты, настаиваем: это 
опасная полуправда. Фашизм есть по-
рождение крупного капитала и зако-
номерный итог развития западного 
капитализма. Это ключевой факт. Его 
игнорировать невозможно. Георгий 
Димитров был прав: «Фашизм есть 
открытая террористическая дикта-
тура наиболее реакционных, наиболее 
шовинистических и наиболее империа-
листических элементов финансового 
капитала».  

С какой стати это вымарали из 
учебников? Ради чего? Ради кого? 
Ради Я. Шахта, Ф. Тиссена, Г. Круппа? 
Ради Генри Форда? Или это чтобы 
наши олигархи не обиделись? Да 
только интересы страны важнее. 
Иначе моргнуть не успеем, как по-
лучим новую банду березовских и 
ходорковских. А их главной целью 
вновь станет торговля националь-
ными интересами. Так уже было, и 
совсем недавно. А торговать нацио-

нальными интересами такой бога-
той страны, как Россия, весьма на-
варисто. 

Ещё Ленин подчёркивал: «Свободной 
конкуренции соответствует демокра-
тия. Монополии соответствует поли-
тическая реакция». Как отметил Г.А. 
Зюганов, чем выше концентрация ка-
питала, тем у̀же правящий класс. Разве 
не так? Мы же видим все эти лица. То 
Буш-старший, то Буш-младший. То 
Билл Клинтон, то Хиллари Клинтон. То 
Барак Обама, то Мишель Обама. То 
Байден — вице-президент, то Байден — 
президент. А потом они ещё осуждают 
политические системы России, Бело-
руссии, Китая или КНДР. И поощрение 
фашизма этой публикой — не случай-
ность. Таков экономический интерес 
претендентов на мировое господство. 

Недостатка в идейных корнях тоже 
нет. Захват колоний, геноцид населе-
ния, работорговля — эти грехи не от-
маливали, а обосновывали. Чем? Пре-
восходством белой расы. Какие там 
права человека! Т. Карлейль писал, что 
бог назначил чёрным участь рабов.  
С. Родс утверждал: «Британцы — луч-
шая раса, достойная мирового господ-
ства». Доктрина Гитлера немало впи-
тала от Хьюстона Чемберлена.  

Но проблема-то в том, что идеи 
Гитлера не остались болтовнёй в пив-
нушках Мюнхена. Рабочее движение 
в тогдашней Германии нарастало. Ба-
варская Советская республика. Все-
общие забастовки. Гамбургское вос-
стание. Чтобы задушить социализм, 
капитал и поддержал нацизм. Почему 
это нужно замалчивать в учебных 
программах? 

Пройдёт время, и Джордж Буш-стар-
ший поздравит США и заявит: «Ком-
мунизм умер… Одержана величайшая 
победа над СССР». И пострадали не 
только мы. Так начинались трагедия 
Югославии, уничтожение Ирака и Ли-
вии, беды Украины. 

Чему же Буш так радовался? Расчле-
нению Союза? Или смерти коммуниз-
ма, как ему тогда показалось? И тому, 
и другому! Он знал: «процесс пошёл». 
Новые хозяева России готовы были 
«вбивать гвозди в крышку гроба ком-
мунизма». А значит, и в саму Россию. 
И она, дескать, уже никуда не денется. 
Она может быть в НАТО или вне НАТО. 
Она может быть в ВТО или вне ВТО. 
Она может заявить в Мюнхене о на-
циональных интересах. Для Буша было 
важнее другое: с авангардной ролью 
России покончено. Роль эту определял 
социализм. И без него России не вы-
стоять. Вот их логика. 

Поэтому Обама и заявлял: экономи-
ка России разорвана в клочья. Поторо-
пился? Да, поторопился! Уж очень 
большое наследство нам досталось. Но 
они там верят, что добьют нас.  

Невозможно, находясь в логике ка-
питализма, победить капитализм. Это 
иллюзия. Самообман. Тупик. Мне ка-
жется, что именно эта идея и была 
главной в докладе Г.А. Зюганова в ми-
нувшую субботу. Подчёркнута в нём и 
опасность правых идей. Их сторонни-
ки есть и в нашей стране. Для много-
национальной России это особенно 
опасно. Цитирую: «Если на роль глав-
ных борцов с бандеровщиной будут вы-
двигаться антисоветчики, русофобы и 
откровенные власовцы — ничего хоро-
шего не выйдет». 

Почему мы говорим это? Да потому, 
что у нас есть вопросы. Зачем нашей 
стране «Ельцин-центр»? Зачем памят-
ники Краснову, Колчаку, Врангелю? 
Зачем нелепый забор вокруг Мавзолея 
Ленина 9 Мая? Зачем это всё? 

Ведь когда В.В. Володин предложил 
Д.Н. Парфёнову обсуждать Ивана Иль-
ина на научных конференциях, я был 
готов это понять. Но потом на эту три-
буну вышел господин Никонов. И кого 
он опять цитировал?... Зачем?... 

Вот отчего такое небрежение к рус-
ской культуре? В ней ведь есть Карам-
зин, Пушкин, Лермонтов, Тургенев, 
Чернышевский, Белинский, Некрасов, 
Толстой, Достоевский, Горький, Блок, 
Есенин... Сотни блистательных имён! 
Есть Шолохов и Симонов, призывав-
шие раздавить фашизм. Чем же они 
вам так не милы? Почему другого ци-
тируете? 

Коллеги! Три первых визита после 
выборов президент России нанёс в Ки-
тай, Белоруссию, Узбекистан. Наилуч-
ший выбор! Приоритеты расставлены 
очень точно. Фракция КПРФ разделяет 
этот подход. 

В докладе Г.А. Зюганова, кстати, 
отмечено, что «столкновения циви-
лизаций» по С. Хантингтону не 
случилось. Россия, прорубавшая во 
главе с Петром Великим окно в Евро-
пу, уже не идёт в ногу с Западом. А 
страны БРИКС — Бразилия, Россия, 
Индия, Китай, ЮАР, — представляя 
разные цивилизации, вместе стре-
мятся к новому справедливому мно-
гополярному миру. 

Так что главные разломы проходят 
сегодня не по линии цивилизаций, а 
по вопросам справедливости. И чем 
глубже мы это осознаем, тем больше 
друзей и союзников будет у нас в 
мире! Тем ближе мы будем к Победе!

МИНИ-ФУТБОЛ

В Югорске «зацепиться» не удалось
После того как 21 мая в единственном решающем пятом матче четвертьфинальной серии в самой 

настоящей «голевой перестрелке» в Югорске местная «Газпром-Югра» в итоге одолела со счётом 9:6 екате-
ринбургскую «Синару», была проведена жеребьёвка полуфинальных пар плей-офф. По её итогам в начале серии 
до трёх побед «Ухта» дважды принимала дома «Тюмень», а МФК КПРФ отправился в гости на два первых по-
единка полуфинала 25—26 мая как раз в Югорск. Затем соперники поменяются площадками для продолжения 
борьбы. В битве за медали чемпионата России по мини-футболу 2023—2024 начиналось самое интересное.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Газета коммунистов — 
победитель

«Трудовая Самара» уже 
много лет является не-
пременным участни-

ком фестиваля, представляя го-
стям яркую, интересную пло-
щадку. 

Каждый смог найти у нас за-
нятие себе по интересам. В 

течение всего времени работы 
площадки проходил патрио-
тический мастер-класс «Знамя 
нашей Победы» (изготовление 
копии Знамени Победы). Вме-
сте с волонтёрами каждый же-
лающий изготовил себе копию 
Знамени Победы, водружённо-
го на крышу Рейхстага. Рабо-
тала и спортивная секция от 
Федерации физической куль-
туры и здорового образа жиз-
ни. Всем гостям было предло-
жено попробовать свои силы 
на балансборде для трениров-
ки баланса и координации. 
Также в течение всего фести-

валя у нас на площадке рабо-
тала выставка «Преемствен-
ность поколений», где были 
представлены рисунки, соз-
данные несколькими поколе-
ниями семей. 

Для детей проходило сразу 
несколько мастер-классов от 
педагогов НФ ДЕОЦ УФ «Пере-
свет». «Весёлая семья» в тех-
нике пластилинография от 
О.В. Литвиновой, где под её 
чутким руководством каждый 
участник сделал свою большую 
семью с помощью палочек для 
мороженого, пластилина и 
пряжи. Мастер-класс «Бабоч-
ка» от Н.А. Черновой, которая 
помогала всем желающим из-
готовить невероятно милую 
бабочку, ставшую украшением 
карандаша. Сотрудники Дома-
музея им. М.В. Фрунзе подго-
товили мастер-класс по изго-
товлению солдатиков-красно-
армейцев с саблями. 

Творческую часть нашей 
программы открыли выступ-
ления народного ансамбля 
эстрадного танца «Акварели». 
Баянист Арсений Мясников 

исполнил всеми любимые ме-
лодии из фильмов и популяр-
ные советские песни, «Смуг-
лянке» которого подпевала вся 
площадка. 

Продолжили программу тан-
цевальный ансамбль «Купава» 
ДШИ №11 и Захар Звонарёв — 
солист образцового ансамбля 
танца «Счастливое детство». 
Порадовала гостей своими но-
мерами танцевальная студия 
«Элемент» — одна из немногих 
танцевальных студий Самары 
по урбан-хореографии. 

Настоящий фурор на нашей 
площадке произвело появле-

ние огромного пушистого бе-
лого кота от агентства празд-
ников «Сказка», который мгно-
венно собрал вокруг себя боль-
шую очередь из желающих 
сфотографироваться. 

Финальным стало выступле-
ние группы «Зумба» от фит-
нес-клуба «Ботек» с показа-
тельным зажигательным но-
мером. 

А после такой насыщенной 
программы гостей ждал наш 
традиционный розыгрыш по-
дарков. 30 победителей, кото-
рые получили замечательные 
подарки от ВОО «Планета доб-
ра», определились достаточно 
быстро. Они не скрывали ра-
дости и признавались, что уже 
несколько лет приходят к нам 
на площадку и вот наконец-то 
им повезло. 

На церемонии закрытия фе-
стиваля наша газета заслужен-
но была награждена дипломом 
победителя XXIX журналист-
ского фестиваля «Пресса-2024». 

Директор газеты «Трудовая 
Самара» и организатор пло-
щадки Кристина Неткачева: 

— Хочу поблагодарить всех 
партнёров и спонсоров нашей 
площадки, без вас не случился 
бы этот праздник семьи, твор-
чества и радости. И большое 
спасибо жителям и гостям Са-
мары, которые посещают нашу 
площадку, громко аплодируют 
артистам, подпевают люби-
мым песням, с огромной за-
интересованностью участвуют 
в наших акциях и искренне 
благодарят за насыщенную 
программу. Из года в год мы 
стараемся для вас! 

Пресс-служба  
Самарского обкома КПРФ.

ШТАБ ПРОТЕСТА

Очередное заседание Общероссийско-
го штаба протестных действий со-
стоялось 28 мая под руководством за-
местителя Председателя ЦК КПРФ Вла-
димира Кашина. 

В начале совещания В. Кашин дал оценку 
прошедшему недавно совместному плену-
му ЦК и ЦКРК КПРФ, отметив, что была 

проведена серьёзная и важная системная работа, 
главной целью которой стала подготовка к сен-
тябрьским выборам. Все проведённые в мае ме-
роприятия, в том числе посвящённые 1 Мая и  
9 Мая, их итоги, обобщения, анализ должны быть 
взяты за основу кампании по выборам. Как отме-
тил В. Кашин, за 5 месяцев коммунисты провели 
девять всероссийских акций, в ходе которых были 
подняты самые актуальные и волнующие народ 
проблемы. И в оставшиеся до выборов месяцы 
нужно действовать ещё активнее, отметил заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ. Все левопатрио-
тические силы должны включиться в эту работу. 

Далее участники заседания перешли к обсуж-
дению ближайших мероприятий, среди которых 
— День защиты детей 1 июня. В «ВЖС — «Надеж-
да России» рассказали о том, какие акции подго-
товило движение к этому дню. В частности, в 

четверг, 30 мая, ВЖС организует «круглый стол» 
«Детство под защитой закона», посвящённый 
проблемам материнства и детства. А 2 июня в 
Московском театральном центре «Вишнёвый 
сад» дети смогут посмотреть спектакль «Вол-
шебник Изумрудного города». Кроме того, по 
традиции в эти дни коммунисты посетят детские 
дома, детсады, школы, больницы. 

6 июня будет отмечаться День русского языка, 
учреждения которого добились коммунисты. В 
15.30 начнётся акция на Пушкинской площади: 
пройдут возложение цветов к памятнику вели-
кого поэта А.С. Пушкина, вручение дипломов 
лауреатам Всероссийского творческого фести-
валя-конкурса «Русский Лад», также участники 
будут читать стихи. А в 19.00 в тот же день в Го-
сударственном Кремлёвском дворце состоится 
торжественный вечер, посвящённый Дню рус-
ского языка. 

Кроме того, 22 июня исполнится 83 года с мо-
мента нападения фашистской Германии на СССР. 
В этот день коммунисты и комсомольцы прове-
дут ряд мероприятий: вахты памяти, автопро-
беги под лозунгом «Нет — фашизму!», возложе-
ние венков и цветов к монументам советских 
воинов. 

Алёна ЕРКИНА.

Июньский календарь

25 мая в Струков-
ском саду города Самары 
в 29-й раз прошёл тра-
диционный журналист-
ский фестиваль. В этом 
году он был посвящён Го-
ду семьи. Организаторы 
— Самарское областное 
отделение Союза журна-
листов России и адми-
нистрация Самары. Это 
долгожданное событие 
для всех жителей и гос-
тей города. В мероприя-
тии приняли участие ве-
дущие средства массо-
вой информации города 
и области: газеты, те-
лерадиокомпании, радио-
станции и интернет-
СМИ, а также обще-
ственные организации, 
ведомственные, студен-
ческие издания.
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На днях на территории города Данъян, администра-
тивно подчинённого городу Ичан провинции Хубэй (Цент-
ральный Китай), была завершена прокладка туннеля «Ши-
мэнь-1» для высокоскоростной железной дороги Шанхай — 
Чунцин — Чэнду. А следовательно, пробурены все 25 тунне-
лей вдоль горного участка Ухань — Ичан этой дороги. 

 

Данная магистраль является частью высокоскоростной желез-
нодорожной сети КНР, которая охватывает восемь основных 

вертикальных линий, соединяющих север и юг, и восемь гори-
зонтальных линий, соединяющих восток и запад. Её общая про-
тяжённость составит 2100 км, а расчётная скорость — 350 км/ч.

Судьба Фицо  
и «второй фронт». 
Чего хочет Запад  

от Грузии

Баррикады, штурм и западная поддержка. 
Что происходило на акциях протеста? 
Примерно с середины апреля в Грузии прохо-

дят акции протеста против принятия закона об 
иноагентах. Митинги с участием оппозиции, 
представителей молодёжных организаций и 
гражданских активистов вылились в беспорядки 
и столкновения с полицией. Протестовавшие 
возводили баррикады у здания парламента и 
пытались взять здание штурмом. Полиция не-
однократно применяла слезоточивый газ и во-
домёты. В ход даже шли резиновые пули. Десятки 
человек задержали. Также было немало постра-
давших, в том числе среди полицейских. 

Тем временем оппозиционные партии Грузии 
выступили с совместным заявлением, в котором 
говорилось, что они переходят в режим полной 
мобилизации и координации. 

Протесты в Грузии поддержали западные стра-
ны. 15 мая главы МИД Литвы, Латвии, Эстонии и 
Исландии прибыли с визитом в Тбилиси. После 
официальной части, во время которой состоялись 
переговоры с президентом, премьером и спике-
ром парламента Грузии, дипломаты отправились 
на митинг и выступили перед протестующими. 

«От имени своих правительств они выразили 
поддержку грузинскому народу, который желает 
будущего страны в составе ЕС и НАТО и выходит 
на улицы, опасаясь разворота страны в сторону 
России», — писало по этому поводу грузинское 
издание News Georgia. Многие СМИ при этом 
провели исторические параллели, вспомнив, как 
экс-помощник госсекретаря США Виктория Ну-
ланд раздавала участникам украинского «май-
дана» сэндвичи и пирожки. Впоследствии «пе-
ченьки госдепа» стали геополитическим мемом. 

В правящей партии «Грузинская мечта» усилия 
западных дипломатов не оценили, а выступле-
ние глав МИД на митинге в Тбилиси назвали 
враждебным шагом. «Это не дружба, это вражда, 
это попытка углубить поляризацию в стране. 
Как вы себе представляете, чтобы наш министр 
иностранных дел условно поехал в Ереван и вы-
ступил на акции оппозиции? Что это за отноше-
ние? Это разве дружба?» — заявил генсек «Гру-
зинской мечты», мэр Тбилиси Каха Каладзе. 

Спикер парламента Грузии Шалва Папуашвили 
обвинил западных дипломатов в попытке свер-
жения власти. По его словам, участие глав МИД в 
митинге в лучшем случае является фарисейством, 
в худшем — попыткой опрокинуть страну. 

 
Тактика шантажа и ультиматумов.  

Чем угрожает Запад? 
Против принятия закона активно выступают Ев-

росоюз и США. При этом заявления со стороны за-
падных партнёров звучат, скорее, как шантаж. ЕС 
пригрозил грузинам закрыть дорогу к евроинтегра-
ции. А Вашингтон пригрозил санкциями и анонси-
ровал пересмотр грузино-американских отношений. 

Так, в Брюсселе считают, что закон об ино-
агентах противоречит основным нормам и цен-
ностям Евросоюза. «Принятие этого закона не-
гативно сказывается на продвижении Грузии по 
пути вступления в ЕС. Мы призываем власти 
Грузии отказаться от закона, подтвердить свою 
приверженность пути вступления в ЕС и про-
двигать необходимые реформы», — говорится в 
заявлении верховного представителя ЕС по ино-
странным делам и политике безопасности Жо-
зепа Борреля и Еврокомиссии. 

Американцы считают принятие закона об ино-
агентах в Грузии подрывом демократии. То, что в 
США был принят аналогичный закон, к тому же 
более жёсткий, Вашингтон не смущает. В госдепе 
уже пригрозили введением санкций в отношении 
руководства Грузии. В частности, будут введены 
визовые ограничения на посещение США. И, на-
конец, госсекретарь США Энтони Блинкен заявил, 
что Вашингтон приступил к проведению мас-
штабного пересмотра американо-грузинского со-
трудничества в связи с законом об иноагентах. 

Издание Politico недавно сообщило, что сена-
торы США уже подготовили законопроект о вве-
дении санкций против грузинских властей. При 
этом, кроме закона об иноагентах, американцы 
вдруг обнаружили в Грузии коррупцию и нару-
шения прав человека. Кроме этого, США выде-
ляют 50 млн долларов для НПО, которые дей-
ствуют на территории Грузии. Эти средства пой-
дут на «поддержку демократии» в стране. 

Ещё одно западное издание Foreign Policy со-
общило, что Брюссель намерен лишить Грузию 
статуса кандидата на вступление в ЕС. Это про-
изойдёт в том случае, если законопроект об 
иноагентах не будет отозван. Британская газета 
Financial Times пишет, что ряд стран ЕС настаи-
вают на введении санкций в отношении Тбили-
си. Так, предлагается отменить для граждан Гру-
зии безвизовый режим при въезде в ЕС, а также 
заблокировать фонды Евросоюза. 

Следует отметить, что и в ЕС есть альтерна-
тивная точка зрения на закон об иноагентах. 
Так, политический советник премьер-министра 
Венгрии Балаж Орбан заявил, что было бы хоро-
шо, если бы все страны ЕС приняли у себя зако-
ны, аналогичные грузинскому. К слову, в самой 
Венгрии в прошлом году был принят закон, за-
прещающий зарубежное финансирование поли-
тических партий. Нарушителям теперь грозит 
тюремное заключение на срок до трёх лет. Доку-
мент был разработан в связи с тем, что в пред-
дверии парламентских выборов в 2022 году оп-
позиционные партии получали средства на свои 
кампании из США и Западной Европы. 

 
«Вернуть страну к покорному правлению». 

Как реагируют на угрозы в Тбилиси? 
Депутат парламента Грузии от партии «Сила 

народа», входящей в парламентское большин-
ство, Созар Субари в открытом письме Блинкену 
написал, что США пытаются «вернуть страну к 
покорному правлению» руками НПО и полити-
ческих партий, которые не пользуются поддерж-
кой народа, поэтому эта идея обречена.  

Глава МВД Грузии Вахтанг Гомелаури заявил, 
что не допустит переворота в стране: «Пусть и 
не мечтают. Пусть переворачиваются в своих 
офисах, если хотят, а парламент и другие госу-
дарственные учреждения пусть оставят в покое».  

Заявление Гомелаури прозвучало 9 мая — на 
следующий день после того, как Служба госу-
дарственной безопасности (СГБ) Грузии опубли-
ковала сообщение, в котором говорилось о подго-
товке финансируемых из-за границы провокаций 
во время акций протеста. По данным СГБ, органи-
заторы протестов получают инструкции из-за ру-
бежа. Они же планируют устраивать беспорядки, 
привлекая для этих целей граждан Грузии, воюю-
щих на Украине. Конечной целью подобных акций 
является захват власти насильственным путём. 

«В упомянутых преступных планах активно 
участвуют граждане Грузии за пределами страны, 
в частности определённая часть грузин, воюющих 
на Украине, которые заявляют о своей готовности 
приехать в Грузию и активно участвовать в пла-
нируемом насилии против полиции. Вышеупо-
мянутые лица активно коммуницируют со свои-
ми соратниками в Грузии и обсуждают планы по 
блокированию и параличу парламента, прави-
тельственной администрации и других прави-
тельственных зданий. Отдельные лица активно 
обсуждают планы нападения на спецназ в случае 
необходимости, что приведёт к полной эскалации 
ситуации», — говорилось в заявлении СГБ. 

 
Судьба Фицо и «второй фронт».  

О чём рассказал премьер Грузии? 
На фоне событий в Грузии обращают на себя 

внимание последние заявления премьера Грузии 
Ираклия Кобахидзе. Так, глава правительства за-
явил: закон «О прозрачности иностранного влия-
ния» является лишь поводом. Главная цель — при-
нудить Грузию открыть «второй фронт» с Россией. 

«В дело снова включилась та сила, которую мы на-
зываем глобальной партией войны», — заявил Коба-
хидзе в интервью грузинскому Первому каналу. 

По его словам, открытие «второго фронта» в 
Грузии является единственным интересом тене-
вых сил на протяжении двух последних лет. Это, 
считает Кобахидзе, нанесло бы серьёзный ущерб 
позициям России, но в то же время разрушило 
бы Грузию так, что восстановление «могло бы 
стать совершенно нереальным». 

Кобахидзе не стал называть тех, кто стоит за 
«глобальной партией войны», однако отметил, 
что эти силы имеют ключевое влияние на ЕС и 
США. Премьер также заявил, что сегодня суще-
ствует большая проблема с тем, что суверенитет 
стран находится под давлением. «Мы надеемся, 
и у нас есть повод для оптимизма, что в ближай-
шие годы Евросоюз сумеет освободиться от этой 
вредной практики и произойдёт деолигархиза-
ция ЕС и США», — сказал премьер. 

Он также заявил, что если действующие власти 
Грузии сдадутся и отойдут от дел, то ситуация в 
стране будет развиваться по украинскому сце-
нарию. В конечном итоге в Грузии будет открыт 
«второй фронт». «Мы этого не допустим», — под-
черкнул Кобахидзе. 

Стоит отметить, что о попытках открыть в 
Грузии «второй фронт» против России Кобахидзе 
заявлял ещё в начале года. «Когда кто-то пыта-
ется за пределами и внутри страны превратить 
Грузию в мишень для России — это тяжёлое яв-
ление и тревожный факт. Это ещё раз подтвер-
ждает то, о чём в открытую говорили чиновники 
украинского руководства, что они хотели и, на-
верное, и сейчас хотят открыть «второй фронт» 
в Грузии», — говорил Кобахидзе. 

Об этом же заявлял в 2022 году его предше-
ственник на посту премьера Ираклий Гарибаш-
вили. Бывший премьер отмечал, что открыть 
«второй фронт» хотела бы грузинская оппози-
ция, которая поддерживает украинские власти. 

О призывах Киева открыть «второй фронт» 
говорила и президент Грузии Саломе Зурабиш-
вили: «Украинцы требуют всё больше и больше 
от своих партнёров, не только от Грузии. Они ис-
пользовали грубые слова в адрес разных партнё-
ров… Так что да, они хотят поставок оружия от 
Грузии, а также открытия в Грузии «второго 
фронта». Всё это невозможно». 

Недавно Кобахидзе сделал ещё одно резонансное 
заявление. По его словам, один из еврокомиссаров, 
обсуждая с ним закон об иноагентах, напомнил о 
судьбе премьера Словакии Роберта Фицо. Евроко-
миссар перечислил целый ряд мер, которые запад-
ные политики могут принять после преодоления 
вето по закону о прозрачности. При перечислении 
этих мер он сказал: «Вы же видите, что произошло 
с Фицо, и вам следует быть очень осторожным». 

Премьер полагает, что в нападении на Фицо 
видны следы спецслужбы одной из стран, кото-
рая особо тесно связана с той самой «партией 
глобальной войны». 

 
Нужен антироссийский плацдарм.  

Что говорят эксперты? 
Некоторые политические силы и некоммер-

ческие организации в Грузии, которые высту-
пают против принятия закона об иноагентах, 
нуждаются не в суверенной стране, а в очередном 
антироссийском плацдарме. Такое мнение в бе-
седе с «Известиями» высказал исполнительный 
секретарь ассоциации историков Союзного го-
сударства России и Беларуси Дмитрий Суржик. 

По его словам, закон об иноагентах направлен 
на обеспечение суверенитета Грузии, однако 
этого боятся допустить её президент Саломе Зу-
рабишвили и некоторые политические силы и 
НКО, которым вместо государства нужен оче-
редной «антироссийский плацдарм». 

Суржик отметил, что дискуссия вокруг зако-
нопроекта в стране, которая обрела форму мас-
совых протестов, является показательной. Он 
обратил внимание, что инициатива вызывает 
ожесточённую критику со стороны ратующих за 
включение Грузии в евроатлантический мир. 

«Раскол правительства и ряда здравомыслящих 
политических партий грузинского парламента 
против президента и абсолютно прозападных 
сил свидетельствует лишь о том, что в Грузии со-
хранились здравые силы, которые понимают, 
что плясать под иностранную дудку совершенно 
не в интересах страны», — считает эксперт. 

Доцент Финансового университета при пра-
вительстве России, директор Международного 
института новейших государств Алексей Мар-
тынов считает, что закон об иноагентах в Грузии 
— это повод, чтобы организовать в стране госпе-
реворот. Он отметил, что нюансы происходящего 
сейчас в Грузии можно увидеть в мероприятиях 
разных лет разных стран, начиная от Украины и 
заканчивая той же Грузией времён экс-прези-
дента Михаила Саакашвили и «революции роз». 

К слову, о Саакашвили. Экс-президент Грузии и 
один из лидеров «революции роз» с 2021 года на-
ходится за решёткой. В 2023 году во время заседа-
ния суда, на котором рассматривалось одно из 
его уголовных дел, Саакашвили сказал следующее: 
«Революция роз» смогла сделать невозможное. 
«Революция роз» разбудила огромные силы на 
Украине, за чем последовали два «майдана». 

Во что вылились украинские «майданы», сегодня 
отчётливо видно. И желание грузинских властей не 
повторить украинский путь тоже вполне очевидно. 
Вот только страны, сделавшие ставку на «цветную 
революцию», оказываются лишены права двигаться 
самостоятельным курсом. И вернуть назад это право, 
как показывает история, совсем не просто. 

Вита ХАНАТАЕВА. 
БЕЛТА.

Т ак, в городах с большой 
долей студентов и миг-
рантов победили канди-

даты от «зелёных», среди кото-
рых было немало арабов и па-
кистанцев. В итоге получились 
весьма своеобразные «зелёные» 
— в первую очередь исламисты. 
Они заняли места муниципаль-
ных депутатов в Лидсе, Брэд-
форде, Манчестере и некоторых 
других крупных городах. При-
чём с солидным преимуще-
ством над соперниками. На-
пример, пропалестинский кан-
дидат Ахмед Якуб выиграл це-
лых 20% голосов в Бирмингеме, 
где белые составляют уже мень-
ше половины населения. Это 
создаёт всё больше проблем для 
лейбористов, ведь их электорат 
утекает к партиям, которые от-
крыто выступают против бес-
конечных войн. Солидности 
этим успехам придаёт и победа 
уже в третий раз подряд на вы-
борах мэра Лондона этническо-
го пакистанца Садика Хана. 

В отдельных округах победили 
и кандидаты от Рабочей партии 
Британии, как, например, 

Джордж Галлоуэй, известный 
здесь  антивоенный активист. Он 
выиграл в округе Рочдейл в при-
городе Манчестера и стал депу-
татом палаты общин. Его партия 
выдвигает левых кандидатов на 
выборы в округах, где доля му-
сульман превышает 15—20%. 

Тенденция понятна, если 
учесть, что на мигрантов нынче 
приходится 90% всего прироста 
населения Британии, отмечают 
политологи. Так что дальней-
шая исламизация будет всё ак-
тивнее расшатывать обветша-
лую двухпартийную систему. 
Поэтому на правом фланге кон-
серваторов уже догоняет Пар-
тия реформ. А лейбористов 
поджимает разношёрстная коа-
лиция левых и мигрантов, уве-
ренных, что за ними  будущее. 

Пока же приходится конста-
тировать, что правящая в стра-
не Консервативная партия по-
теряла половину мест в раз-
личных органах власти на про-
шедших в начале мая в Англии 
региональных выборах. И экс-
перты называют такой резуль-
тат «очень разочаровывающим 
для Даунинг-стрит».  

Однако это всё ещё «полити-
ческие цветочки». Не заставили 
себя ждать и «ягодки»: мусуль-
манская диаспора Великобри-
тании выставила лейбористам, 
которые победили на выборах, 
ультиматум. Так, движение 
Muslim Vote («Мусульманский 
выбор»), которое объединяет 25 
политических организаций му-
сульман четырёхмиллионной 
мусульманской диаспоры в 
Британии, выдвинуло почти 
два десятка требований к руко-
водству Лейбористской партии. 

Muslim Vote требует разрыва 
военных связей с Израилем и 
введения эмбарго на поставки 
оружия еврейскому государст-
ву, а также разрешения совер-
шать намаз в британских шко-
лах, во многих из которых уча-
щиеся-мусульмане уже состав-
ляют большинство. Деятелям 
Лейбористской партии предла-
гается «вернуть сионистам» по-
лученные от тех деньги, ввести 

санкции против компаний, ра-
ботающих на оккупированных 
Израилем территориях, ввести 
запрет на поездки израильских 
политиков в Великобританию 
и т.п. Ключевое требование со-
стоит в том, чтобы лидеры лей-
бористов извинились за «зелё-
ный свет геноциду» палестин-
цев и за отказ поддержать го-
лосование о прекращении огня 
в секторе Газа. Muslim Vote тре-
бует также ввести квоты на пе-
ревод не менее 7% от всех госу-
дарственных пенсионных сбе-
режений в исламские фонды. 

В случае отказа лейбористов 
выполнить эти требования 
Muslim Vote угрожает оконча-
тельно расколоть коалицию 
меньшинств, поддерживающих 
Лейбористскую партию, как это 
произошло на недавних мест-
ных выборах, где, как сказано 
выше, десятки депутатов-му-
сульман были избраны от «зе-
лёных» и антивоенной Рабочей 
партии Британии. 

К чему всё это может приве-
сти? К полному, извините за 
тавтологию, политическому ту-
ману на туманном Альбионе в 
канун предстоящих всеобщих 
выборов. Страна всё больше по-
гружается в социальный хаос. В 
перспективе специалисты счи-
тают, что главным итогом при 
таком развитии событий станет 
потеря Британией своей циви-
лизационной идентичности. 
Сумеет ли Лондон найти силы, 
чтобы не допустить такого раз-
вития событий? 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Прокладка  
25 туннелей  
завершена

Выборы с «мусульманским» 
акцентомЗавершившиеся в первую декаду мая в Великобритании 

выборы в местные органы власти продемонстрировали да-
же не особенность, а, скорее, уже тенденцию: здесь всё ак-
тивнее поднимают голову различные мусульманские объ-
единения и общины. И хотя выборы эти закончились 
победой лейбористов, наблюдатели уже отметили, что 
они растеряли поддержку молодёжи и мигрантов-мусуль-
ман, дружно проголосовавших за несистемных кандидатов.

Грузия стала первой страной на постсоветском пространстве, где произошла «цветная револю-
ция». Так называемую революцию роз приветствовали и в США, и в ЕС. Ну а в Тбилиси назвали прио-
ритетом развитие отношений со странами Запада, и прежде всего с Соединёнными Штатами. 
Этот приоритет во внешней политике Грузии сохранялся на протяжении 20 лет. Но события по-
следних месяцев внесли серьёзные коррективы в отношения Тбилиси с западными партнёрами.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Одним из шаблонов мани-
пуляции сознанием яв-
ляется «экономическое 

чудо». Этим термином буржуаз-
ная пропаганда обозначает раз-
витие Германии, Японии, Син-
гапура и ряда других стран, на-
вязывая обывателю мысль о 
том, что капитализм способен 
творить чудеса. При этом усло-
вия, в которых происходили по-
добные «прорывы», их движу-
щие силы и заплаченная цена 
остаются за рамками идеологи-
ческого штампа. И, конечно, ав-
торы в упор не видят явлений, 
которые действительно можно 
назвать чудом организации, эн-
тузиазма и достигнутых резуль-
татов. Например, советской ин-
дустриализации и послевоенно-
го восстановления страны. 

К этому неоднозначному 
определению между тем всё ча-
ще прибегают провластные «зла-
тоусты» в Киргизии. «Три года 
президентства Садыра Жапарова 
— время цифр. Средняя зарплата 
с 200 долларов доросла до 350. 
Экономика прибавляет по 9 про-
центов», — утверждается в одном 
из материалов под красноречи-
вым названием «Экономическое 
чудо Кыргызстана». Понятно, что 
такие откровения являются пе-
репевками официальной рито-
рики. Как заявили недавно в пра-
вительстве, темпы роста ВВП  
в настоящее время превышают  
7 процентов. По словам премь-
ер-министра Акылбека Жапаро-
ва, это позволит «вывести ракету 
экономики в стратосферу» и к 
2050 году увеличить её объём до 
200 миллиардов долларов. 

Правда это или нет, сказать 
трудно. В последнее время вла-
сти взяли за привычку пересмотр 
экономических показателей в 
сторону увеличения. К примеру, 
пересчитанные по новой мето-
дологии цифры сбора налогов 
«дали толчок» росту ВВП. Оказа-
лось, что в 2022 году он составил 
не 6, а 9 процентов, а по отноше-
нию к прошлому году увеличе-
ние было задним числом пере-
смотрено с 4,4 до 6,2 процента. 

Если в этом и нет подлога, на-
звать ситуацию в экономике здо-
ровой нельзя. Сами чиновники 
признают, что производственный 
сектор чувствует себя не столь 
хорошо. Например, в промыш-
ленности темпы роста по итогам 
прошлого года равнялись 2,7 про-
цента, а в сельском хозяйстве — 
0,6 процента. По результатам 
апреля года нынешнего эти циф-
ры не сильно изменились, соста-
вив соответственно 2,2 и 2,1 про-
цента. Падение в 5—6 процентов 
зафиксировано в главных отрас-
лях промышленности Киргизии: 
добыче полезных ископаемых и 
производстве металлов. 

Относительно неплохие по-
казатели экономики в целом 

были достигнуты за счёт сферы 
услуг и торговли, преимуще-
ственно транзитной. После уже-
сточения Западом антироссий-
ских санкций Киргизия превра-
тилась в перевалочную базу для 
поставок различных товаров, 
например автомобилей. Только 
за первый квартал этого года из 
Китая было завезено 50 с лиш-
ним тысяч машин на 911 мил-

лионов долларов. Это только об-
острило сильнейший перекос 
структуры торгового оборота 
республики. Импорт более чем 
в шесть раз превышает экспорт 
(3,2 миллиарда долларов против 
510 миллионов за первый квар-
тал), в последнем же преобла-
дает золото. Вместе с рудами и 
концентратами других метал-
лов, а также медными отходами 
и ломом оно занимает почти 
половину вывоза из страны. 

Колебаниям подвержен ещё 
один источник средств для эко-
номики Киргизии — переводы 
от трудовых мигрантов. В про-
шлом году они составили 2,7 
миллиарда долларов — на 380 
миллионов, или 12 процентов, 
меньше, чем в 2022-м. За пер-
вые три месяца этого года объ-
ём переведённых средств вырос 
почти на 13 процентов, но 
устойчива ли эта положитель-
ная динамика, сказать сложно. 

 

Но, пожалуй, самым глав-
ным «фактором неопреде-
лённости» для социально-

экономической системы страны 
является курс её руководства. 
«Правда» не раз писала, что ос-
новным отличием нынешнего 
режима от предыдущих является 
степень популизма. Не меняя по-
рочных основ установившихся 
после 1991 года порядков, власть 
научилась ловко манипулировать 
общественным сознанием. Она 
прибегает к самым разным за-
явлениям, тасуя их «в угоду мо-
менту» и порой меняя содержа-
ние на прямо противоположное. 

Например, выступая 22 мая 
на одном из мероприятий, пре-
зидент объявил о негодности 
неолиберальной модели и на-
деждах на «невидимую руку 
рынка». «Мы потратили много 
лет, слепо веря в этот принцип. 
Нам сказали, что «государство 
плохой менеджер», «правитель-
ство не может играть никакой 
роли в экономике». Это ложная 
идеология, противоречащая ин-

тересам простых людей. Мы 
стали свидетелями того, что ни-
какого развития не было, на-
оборот, наша страна была раз-
граблена, разрушена и почти 
исчезла… Больше не должно 
быть такого, что богатеет только 
отдельная группа людей», — 
провозгласил Садыр Жапаров. 

Относительно недавно, одна-
ко, глава государства занимал 
совершенно иную позицию. 
«Экономическая реальность 
подтвердила, что частный 
управленец работает более эф-
фективно, чем государствен-
ный. Наша задача — реструкту-
рировать госпредприятия и в 

будущем передать их в частную 
собственность. На стратегиче-
ских объектах необходимо при-
ватизировать рабочие функции 
и сервисные услуги. Фонд гос-
имущества после выполнения 
этих работ должен быть ликви-
дирован. Государственное иму-
щество, не подлежащее прива-
тизации, должно быть передано 
министерствам, ведомствам и 
органам местного самоуправ-
ления», — говорил он. После 
президентского «наказа» был 
принят план приватизации на 
2023—2025 годы, в который 
включили 34 объекта. Да и в по-
следнем выступлении Садыр 
Жапаров, ругая неолиберализм, 
тут же заявил о мерах по сокра-
щению проверок бизнеса и сни-
жению социальных отчислений. 

То, что руководство страны 
пока не собирается ставить раз-
витие экономики на службу ин-
тересам простых граждан, под-
тверждается даже официальной 
статистикой. Уровень бедности, 
превысивший 30 процентов, по-
ка не демонстрирует тенденций 
к снижению, а формальное по-
вышение зарплат часто оборачи-
вается сокращением доходов. 
Так, младший медицинский пер-
сонал Нарынской областной 
больницы в начале мая обратил-
ся в правительство, возмутив-
шись изменениями в системе 
оплаты труда. После объявлен-
ного роста оклада на 3,8 тысячи 
сомов (3,6 тыс. руб.) их лишили 
различных доплат, так что в ре-
альности сотрудники стали по-
лучать меньше, чем раньше, на 
400 сомов (380 руб.). И примеров 
подобной «заботы» немало. 

Ещё одним тревожным сиг-
налом стали беспорядки на меж-
национальной почве. В середине 
мая в Бишкеке произошла мас-
совая драка местных жителей с 
иностранными гражданами — 
преимущественно пакистанско-
го происхождения. Разгорячён-
ные молодчики врывались в об-
щежития, где проживали ино-

странцы, грабили и избивали по-
стояльцев. В то же время по мес-
сенджерам и социальным сетям 
рассылались фальшивки о гибе-
ли граждан Киргизии. После это-
го по столице прокатились сти-
хийные митинги с антииммиг-
рантскими лозунгами. В резуль-
тате беспорядков пострадали 
три десятка человек. 

Власти заняли довольно хит-
рую позицию. В своём обраще-
нии президент назвал участни-
ков волнений «патриотически 
настроенной молодёжью», воз-
ложив вину на неких провока-
торов из числа тех, «кто не смог 
прийти к власти, не одобряет 

борьбу с коррупцией». Между 
тем условия для повторения по-
добных событий сохраняются. 
Местные владельцы собствен-
ности заинтересованы в при-
влечении дешёвой рабочей силы 
из Пакистана, Индии и Бангла-
деш. Если в предыдущие годы 
квота для иностранных рабочих 
не превышала 16 тысяч человек, 
то в этом году она увеличена до 
25 тысяч. Реальное их число, од-
нако, может быть намного выше. 
В основном иностранцы рабо-
тают в швейных цехах и в строи-
тельной сфере. Чиновники пря-
мо говорят о выгоде такой по-
литики. Как заявили в мини-
стерстве труда, мигранты более 
дисциплинированны и «трудят-
ся сверх установленного графи-
ка». Такое оправдание эксплуа-
тации из уст чиновников услы-
шишь не каждый день! 

Настораживает позиция ряда 
авторов — и не только из Кирги-
зии. Выгораживая бизнес и 
власть, они фактически возла-
гают вину на «чужаков», кото-
рые из-за отличающихся языка, 
одежды и даже запаха якобы 
раздражают местных жителей. 
Впрочем, это лишь слепок с про-
пагандистских методик в других 
странах, где «стрелки» перево-
дятся с капитала на трудящихся 
других цвета кожи и религии. 

Вторым фактором является 
большое количество декласси-
рованных элементов в самой 
Киргизии. Приезжая в поисках 
работы в крупные города, они 
либо не находят её, либо во-
влечены в неформальный и не-
постоянный труд. Такие граж-
дане являются «горючим мате-
риалом» для различных прово-
каций и беспорядков. Готовно-
сти решать эти проблемы пока 
не видно. Для власти куда проще 
очаровывать население с помо-
щью красивых слов об экономи-
ческом росте. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В Киргизии звучат фанфары по поводу «невиданных» 
успехов социально-экономической политики. Рост в от-
дельных сферах, однако, базируется на весьма непрочном 
фундаменте и может смениться столь же стреми-
тельным падением. Свидетельством серьёзных непо-
ладок стали антииммигрантские волнения.

Чудеса словесной 
акробатики

БЕРЛИН. Президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон про-
должает ратовать за разреше-
ние Киеву наносить удары по 
военным объектам на терри-
тории России западным ору-
жием. Очередное заявление на 
эту тему он сделал по итогам 
встречи с канцлером ФРГ Ола-
фом Шольцем. А вот министр 
транспорта и инфраструктуры 
Италии, вице-премьер Маттео 
Сальвини выступил с критикой 
главы европейской диплома-
тии Жозепа Борреля, назвав 
его подрывником из-за под-
держки планов позволить ВСУ 
использовать западное оружие 
для атак вглубь РФ.   

ТБИЛИСИ. Закон об иноа-
гентах, всё же принятый гру-
зинским парламентом после 
преодоления вето президента 
республики Саломе Зурабиш-
вили, укрепит суверенитет 
страны, уверен премьер-ми-
нистр Ираклий Кобахидзе. Кро-
ме того, по его словам, доку-
мент улучшит почву для вступ-
ления Грузии в Евросоюз: к 
2030 году Тбилиси будет готов 
к членству в объединении луч-
ше, чем остальные государст-
ва-кандидаты.  

КОПЕНГАГЕН. Парламент 
Дании проголосовал против за-
конопроекта о признании Па-
лестины государством «из-за 
отсутствия необходимых усло-
вий». Между тем стало извест-
но, что Бельгия и Словения на-
мерены последовать примеру 
Норвегии, Ирландии и Испании 
и также признать суверенитет 
Палестины.   

БРЮССЕЛЬ — ВАШИНГ-
ТОН. Всё оружие, которое 
Бельгия поставит Украине, 
включая истребители F-16, 
можно будет пускать в ход 
только на украинской террито-
рии, заявил премьер королев-
ства Александер Де Кроо на 
пресс-конференции с лидером 
«незалежной» Владимиром Зе-
ленским. Аналогичную позицию 
заняли и США: как сообщил 
официальный представитель 
госдепартамента Мэттью Мил-
лер, Вашингтон по-прежнему 
выступает против использова-
ния  ВСУ американского оружия 
для ударов вглубь России, не-
смотря на призывы генсека 
НАТО Йенса Столтенберга.   

БАНГКОК. Правительство 
Таиланда одобрило проект 
письма о намерении государст-
ва войти в БРИКС. В послании 
сказано, что членство в объ-
единении принесёт Бангкоку 
пользу во многих аспектах, в 
том числе поможет расширить 
его роль в совместном созда-
нии нового мирового порядка 
и увеличить присутствие Таи-
ланда на международной аре-
не за счёт укрепления сотруд-
ничества с развивающимися 
странами. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Российской Федерации 

«КРУГЛЫЙ СТОЛ» В ГОСДУМЕ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

Бороться 
широким фронтом 

Дмитрий НОВИКОВ, заме-
ститель Председателя ЦК 
КПРФ: 

— Пользуясь случаем, хочу 
сказать, что тема нашего бли-
жайшего пленума ЦК партии 
звучит так: «О задачах КПРФ 
по сплочению антифашист-
ских сил в борьбе с империа-
лизмом, реакцией и военной 
угрозой». Может показаться, 
что тема эта далека от тех 
проблем, которые мы обсуж-
даем сейчас, но именно это я 
и хочу опровергнуть. 

Существуют две проверен-
ные временем формы органи-
зации масс трудящихся на 
борьбу за их права, за их инте-
ресы. Такими формами борь-
бы являются профсоюзы и по-
литические партии, партии 
коммунистические и последо-
вательно социалистические. 

А в каком состоянии нахо-
дится в сегодняшнем мире 
рабочее движение? Удаётся ли 
ему отвоёвывать в борьбе с 
работодателями и правыми 
силами, в борьбе с крупным 
капиталом лучшие условия 
для своей жизни и своего тру-
да? С момента развала СССР 
капиталистический мир по-
шёл в наступление на трудо-
вые, социальные, да и граж-
данские права. Капиталу ста-
новится мало эксплуатиро-
вать труд рабочего, он прихо-
дит за его душой, стремится 
отравить его сознание чело-
веконенавистнической идео-
логией, социальную энергию 
трудящихся пытаются напра-
вить на путь поддержки са-
мых тёмных сил. 

А теперь давайте посмот-
рим, что происходит в странах 
Запада и к чему это ведёт. Как 
и сто лет назад, капитализм 
создаёт сегодня предельно 
благоприятные условия для 
возрождения фашизма. 

Если брать во внимание 
глобальные процессы, то мы 
видим ярко выраженное 
стремление к истинной неза-
висимости народов Латин-
ской Америки, Азии, Африки. 
И только за последние годы 
ряд африканских стран про-
гнали свои прозападные, осо-
бенно профранцузские, режи-
мы и предложили убрать чу-
жие военные базы. 

Растёт недовольство и 
внутри стран Запада, где на-
блюдается рекордный размах 
забастовочного движения. В 
прошлом году в США прошло 
470 забастовок. Число их 
участников превысило пол-
миллиона. Это на 140 про-
центов больше, чем годом ра-
нее. Что требуют люди? Они 
требуют повышения зарплат, 
стабильности страховых от-
числений, большей безопас-
ности и снижения производ-
ственной нагрузки. 

Ещё внушительнее сегодня 
размах забастовочной борьбы 
в Великобритании. Трудя-
щиеся тем самым дают свой 
ответ на отъём социальных и 
трудовых прав. 

Глобальный запрос на пе-
ремены очевиден. Но добро-
вольно капитал от своего по-
ложения не откажется. Имен-
но этим и объясняется нарас-
тание ультраправых тенден-
ций. Внутри этой волны мно-
го разных оттенков, но всё 
это оттенки коричневого. Ка-
питал всё чаще берёт на во-
оружение националистиче-
ские и полуфашистские ме-
тоды. 

Ультраправые силы, высту-
пая боевым авангардом круп-
ного капитала, чаще всего яв-
ляются сторонниками край-
ней неолиберальной полити-
ки наступления на права тру-
дящихся, ликвидации трудо-
вых прав и ограничения пол-
номочий профсоюзов. 

В той же Италии по плану 
пенсионной реформы посо-
бия смогут получать гражда-
не, делавшие взносы мини-
мум на протяжении 41 года. 
Сокращены требования к 
производственной безопас-
ности, что привело к увеличе-
нию смертности, травматиз-
ма, гибели двухсот рабочих 
за последнее время. 

Возрождение фашизма — 
отнюдь не чисто западное яв-
ление. Достаточно внима-
тельно присмотреться к дей-
ствиям нового аргентинского 
президента Хавьера Милея. 

Правые набирают популяр-
ность и в других странах, что 
несёт огромную угрозу и тру-
дящимся, и всему человече-
ству. В этих условиях законо-
дательно защитить права ра-
бочего человека, людей на-
ёмного труда означает ещё и 
не отдать их в руки самых ре-
акционных сил. 

Очень важно, что за послед-
ние годы сделаны шаги по 

консолидации, кооперации, 
координации работы КПРФ и 
независимых профсоюзов. 
Это и консультации по вопро-
сам совместной деятельности, 
это и учебный проект для ра-
бочих и профсоюзных акти-
вистов, которые успешно реа-
лизуются на базе Санкт-Пе-
тербургского горкома КПРФ. 

Видя проблему широко, на 
широком историческом по-
лотне, мы должны понимать, 
что наша с вами борьба за 
трудовые, социальные и 
гражданские права, за новый 
Трудовой кодекс в России яв-
ляется ещё и важнейшей со-
ставной частью борьбы про-
тив реакционных сил, борьбы 
против фашизма, неофашиз-
ма, борьбы за подлинную де-
мократию и прогресс. 

 
Работа 

продолжается 
Георгий КАМНЕВ, член 

Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ: 

— Хотел бы сказать по по-
воду целей, которые мы ста-
вили перед собой, готовя этот 
кодекс. Для нас в центре тру-
довых правоотношений стоит 
человек труда. Необходимо 
урегулировать трудовые пра-
воотношения так, чтобы это 
способствовало развитию 
страны, чтобы создавались 
условия для достойной жизни 
каждого работающего чело-
века, чтобы ушли в прошлое 
такие позорные явления, как 
работающие нищие, дискри-
минация, борьба работодате-
лей с профсоюзами. Вопросы 
демографии, улучшения усло-
вий труда, регулирование но-
вых видов занятости — тоже 
в центре внимания разработ-
чиков Трудового кодекса. 

Что касается борьбы с ни-
щетой. Правительство утвер-
ждает, что нищих в нашей 
стране не более 14 процентов, 
или около 20 миллионов че-
ловек. И это большая доля. Но 
как оно определяет, кто ни-
щий, а кто нет? Кто имеет до-
ходы ниже прожиточного ми-
нимума, который составляет 
около 14—15 тысяч рублей, 
тот и нищий. А если чуть вы-
ше, то всё у вас в порядке. 
Разве это государственный 
подход?  

Мы предлагаем установить 
реальный прожиточный ми-
нимум и только после этого 
судить о нищете в России.  

Главная цель любой власти 
— это народосбережение. В 
стране в 2023 году коэффи-
циент рождаемости составил 
1,4 ребёнка в среднем на одну 
женщину. Примерно такая же 
картина была все годы в пост-
советской России. Для сохра-
нения численности населения 
коэффициент рождаемости 
должен быть не менее чем 
2,1. Но в планах нового пра-
вительства стоит показатель 
1,8 к 2030 году. То есть оно и 
дальше планирует сокраще-
ние населения.  

Одна из главных причин 
низкой рождаемости — высо-
кий уровень женской занято-
сти из-за невозможности 
обеспечить семью доходами 
одного супруга. При этом 85 
процентов многодетных се-
мей имеют доходы ниже про-
житочного минимума.  

Дефицит на рынке труда по 
итогам 2023 года составляет 
5 миллионов человек, что ста-
ло одним из сдерживающих 
факторов развития экономи-
ки. Нужно подумать о том, 
где найти резервы. Например, 
платформенная занятость се-
годня уже привлекла более  
7 миллионов человек, и эта 
цифра растёт большими тем-
пами. Этот новый вид заня-
тости требует регулирования.  

Существует два варианта 
решения вопроса с дефици-
том рабочих рук. Первый — 
это усиление эксплуатации 
трудящихся, о чём мечтает 
капитал, а правительство по-
могает ему в этом. И второй 
путь — это повышение про-
изводительности труда за 
счёт внедрения современных 
технологий.  

Нужна эффективная про-
грамма правительства по по-
вышению производительно-
сти труда, под которую бы 
выделялись деньги на новые 
технологические решения. 

Мы также полагаем, что 
пришло время установить 
шестичасовую продолжи-
тельность рабочего дня — и 
не более 30 часов в неделю.  

Проект Трудового кодекса 
предусматривает минималь-
ный размер оплаты труда 
(МРОТ) не менее 30 тысяч 
рублей. А минимальный про-
цент индексации заработной 
платы должен быть не ниже 
уровня инфляции. Дополни-
тельно к этому проценту ин-
дексации заработная плата 
каждого работника должна 

повышаться не менее чем на 
один процент в год. Это обес-
печит рост реальной зарпла-
ты и компенсацию инфля-
ционных потерь.  

Для молодёжи, получившей 
среднее специальное или 
высшее образование, нужно 
гарантировать первое рабо-
чее место. Мы включаем в 
проект закона и возраст, по 
которому россияне имеют 
право на пенсию по старости, 
— мужчины по достижении 
60 лет, женщины — 55 лет.  

В сфере обеспечения безо-
пасных условий труда созда-
ётся Единая государственная 
информационная система 
учёта несчастных случаев на 
производстве. Что это даст? 
Прежде всего, возможность 
принимать эффективные ме-
ры для того, чтобы такие слу-
чаи не повторялись.  

Также предлагаем День Ве-
ликой Октябрьской социали-
стической революции 7 но-
ября сделать нерабочим 
днём. 

Работа над проектом Тру-
дового кодекса продолжается. 
Приглашаю профсоюзы, тру-
довые коллективы, специали-
стов, учёных принять участие 
в доработке этого документа.  

 
Искать решение 

в социализме 
Николай ГЕРАЩЕНКО, за-

меститель руководителя 
Юридической службы ЦК 
КПРФ:  

— В последние годы про-
изошли значительные изме-
нения в социально-экономи-
ческой жизни общества, вы-
званные глобализацией и со-
пряжённым с ней развитием 
торговли, в том числе между-
народной посредством сети 

Интернет, развитием новых 
технологий. Всё это приводит 
к структурным изменениям 
процессов в хозяйственной 
деятельности как на уровне 
частного бизнеса, так и на го-
сударственном, что критиче-
ски важно для трудового пра-
ва и организации управления 
трудом.  

Так, особого внимания за-
служивают изменения во 
взаимодействии нанимателей 
и нанимаемых лиц в рам- 
ках новых организационных 
структур и договорных меха-
низмов. Это и децентрализа-
ция производственного цикла, 
и платформизация бизнеса.  

Законодательное регулиро-
вание труда должно осу-
ществляться в контексте ме-
няющихся форм организации 
управления трудом. Тради-
ционные трудовые отноше-
ния зачастую не укладывают-
ся в эти новые формы. На 
рынке труда возникают не-
стандартные виды занятости. 

Это и аутсорсинг, и аутстаф-
финг, и фриланс, и другие, 
критерии которых норматив-
но не определены и размыты, 
что часто играет не в пользу 
трудящихся.  

Совершенствование право-
вого регулирования занято-
сти населения является зада-
чей, для решения которой не-
обходимо использовать но-
вые подходы. Нетипичные 
трудовые отношения в эпоху 
постиндустриального обще-
ства становятся типичными, 
заметно усиливая тенденции 
к дифференциации в право-
вом регулировании труда.  

При разработке проекта 
Трудового кодекса основной 
задачей КПРФ было найти не-
кий баланс между полярными 
точками зрения и создать 
нормативно-правовой акт 
перспективного характера, в 
котором будут учтены акту-
альные тенденции социаль-
но-экономического развития.  

Например, профсоюзное 
движение аргументированно 
выступает против таких форм 
занятости, как заёмный труд, 
включая аутсорсинг и аут-
стаффинг, называя их раб-
ством XXI века и требуя пол-
ного запрета.  

Необходимо рассмотреть и 
контраргументы. Развитие 
международных объедине-
ний, технологические изме-
нения, приводящие к пере-
смотру принципов управле-
ния бизнесом и мобильности 
работников, капитала и услуг, 
смещение вектора экономи-
ческого развития с промыш-
ленного производства на сек-
тор услуг обуславливают раз-
витие конкуренции и отказ 
от традиционных форм веде-
ния бизнеса. Таким образом, 
прямой запрет нестандарт-
ных форм занятости — это 

фактически попытка вернуть-
ся в прошлое, изменив разви-
вающийся экономический ба-
зис, что приведёт к непред-
сказуемым последствиям и в 
других сферах. И если такой 
запрет возможен— а по мое-
му мнению, даже необходим 
в некоторых критически 
значимых областях, контро-
лируемых государством, — то 
распространение его в рамках 
конкурентного рынка неце-
лесообразно. 

Разработка проекта Трудо-
вого кодекса пошла не по пу-
ти жёстких ограничений и за-
претов, а по пути регулиро-
вания нестандартных форм 
занятости.  

Уже в недалёком будущем 
сопряжённые с цифровизаци-
ей экономики проблемы ра-
ботников не получится ре-
шить на уровне трудового пра-
ва. Для их решения необходим 
принципиальный пересмотр 
государственной политики в 
сторону социализма. 

Тормозит 
кадровый 
дефицит 

 
Виктор ГОНЧАРОВ, пер-

вый секретарь Ставрополь-
ского крайкома КПРФ, пер-
вый заместитель председа-
теля Думы Ставропольского 
края, руководитель думской 
фракции КПРФ: 

— Ключевые новеллы рас-
сматриваемого законопроек-
та направлены на улучшение 
демографической ситуации в 
стране путём улучшения 
условий труда работников, 
так как это оказывает прямое 
влияние на важнейший фак-
тор — рождаемость.  

Это проблема для всех ре-
гионов. Я приведу пример 
Ставропольского края. У нас в 
последние несколько лет па-
дение численности населения 
составляет в среднем на 10 
тысяч 600 человек ежегодно. 
И это в крае, считающемся 
благополучным!  

Дефицит кадров стал од-
ним из сдерживающих фак-
торов развития экономики. В 
сельском хозяйстве Ставро-
полья нехватка в 5000 спе-
циалистов, в медицине недо-
стаёт 1800 человек, из них 800 
— это врачи, в образовании — 
около 2000... В промышлен-
ности и жилищно-комму-
нальном хозяйстве дефицит 
сварщиков, слесарей, токарей 
и сборщиков. В транспортной 
отрасли — водителей. Основ-
ная причина — в низкой за-
работной плате.  

Никто во власти не зани-
мается ни прогнозированием, 
ни сбалансированием трудо-
вых ресурсов. Выпускники 
высших и средних специ-
альных учебных заведений с 

трудом устраиваются на ра-
боту. Их без стажа и опыта 
работы не хотят никуда брать. 
И новый законопроект устра-
няет эти и многие другие не-
достатки.  

Он также предусматривает 
социальную поддержку жен-
щин, воспитывающих детей 
до трёх лет без официального 
трудоустройства. Здесь пред-
лагается установить им вы-
платы не менее минимально-
го размера оплаты труда. Кро-
ме того, предлагается рас-
смотреть возможность 
оформления матерей в мно-
годетных семьях по трудово-
му договору Социальным 
фондом России. Да, это тоже 
хорошая и нужная норма. 

Определены особенности 
регулирования труда осуж-
дённых. Мы говорим, что на-
ходящиеся в учреждениях ис-
полнения наказания могут 
быть заняты на работах. А для 
чего? Мне кажется, надо уси-
лить эту статью. Осуждённые 

должны, обязаны быть заня-
ты на производстве. Этим мы 
обеспечим их социальную 
реабилитацию и подготовим 
к возвращению в общество.  

 
Молодёжь 

без уверенности 
Анастасия БАЙБИКОВА, 

председатель студенческого 
профсоюза «Дискурс»: 

— Наиболее высокий уро-
вень безработицы сохраняет-
ся среди молодёжи от 20 до 
25 лет. Главная причина в том, 
что работодатели не заинте-
ресованы в молодых специа-
листах без опыта работы. По-
этому молодёжь трудоустраи-
вается куда придётся. По про-
шлогодним данным Росстата, 
каждый третий выпускник 
вуза или суза работает не по 
специальности, а неполное 
использование трудового по-
тенциала молодёжи замед-
ляет механизм обновления 
рабочей силы. 

Молодёжи необходима га-
рантия в своём трудоустрой-
стве, гарантия первого ра-
бочего места. Сколько уже об 
этом говорится, но, к сожале-
нию, до сих пор этот вопрос 
не решён.  

Зато чиновники опрометью 
кинулись трудоустраивать де-
тей в возрасте от 14 до 18 лет. 
Мы крайне с этим не соглас-
ны. Дети должны всесторонне 
развиваться: умственно, 
творчески, спортивно. Госу-
дарство обязано организовать 
для них доступный досуг, а не 
думать, как пристроить их на 
работу. 

Также нельзя не сказать об 
отсутствии у молодёжи уве-
ренности в завтрашнем дне. 
В том числе из-за нестабиль-
ности в получении заработ-
ной платы. Зачастую работо-
датели задерживают или во-
все её не выплачивают, неза-
конно сокращают штат. Не-
обходимо ужесточить ответ-
ственность за невыплату и 
нарушение порядка выплаты 
зарплаты. 

До сих пор действует си-
стема коэффициентов, кото-
рая предполагает подушевое 
финансирование школ. Это 
приводит к тому, что учителя 
вынуждены трудиться на не-
сколько ставок, чтобы хоть 
как-то выживать.  

За последние 20 лет коли-
чество учебных заведений со-
кратилось вдвое. А подушевое 
их финансирование только 
обострило проблему. Необхо-
димо перевести зарплату учи-
телей на фиксированную 
оплату, которая за работу на 
одну ставку должна равняться 
размеру средней зарплаты по 
региону. Тем самым мы смо-
жем стимулировать молодых 
специалистов оставаться ра-
ботать на своей малой роди-
не, а учащиеся смогут полу-
чать там, на месте, качествен-
ное образование. 

В последние несколько лет 
наши профсоюзные активисты 
часто стали сталкиваться с на-
рушением своих прав. Их вы-

зывают на допросы, разговоры, 
по сути, пытаются запугать. 

В судах практически нельзя 
доказать увольнение за проф-
союзную деятельность, а воз-
можность проведения заба-
стовки, по существу, сведена 
к нулю. В связи с этим счита-
ем, что общественный и госу-
дарственный контроль за со-
блюдением законов должен 
быть усилен. Профсоюзные 
организации нужно надёжно 
оградить от незаконного 
внешнего вмешательства. 
Должна быть закреплена су-
дебная практика по защите 
профсоюзных активистов. 

 
Усилить 

максимально! 
Ольга ЯКОВЕНКО, секре-

тарь Санкт-Петербургского 
горкома КПРФ по работе с 
профсоюзами и трудовыми 
коллективами: 

— Профсоюзы в своей еже-
дневной практике сталки-
ваются с несовершенством со-
временного российского за-
конодательства. Проблема 
расширения трудовых прав 
наёмных работников и гаран-
тия деятельности профсоюзов 
не является неким отдельно 
стоящим вопросом, о чём ска-
зал товарищ Новиков в своём 
выступлении. Совсем недавно 
в этих стенах прозвучало бле-
стящее выступление Предсе-
дателя ЦК КПРФ Геннадия 
Андреевича Зюганова. В нём 
он особо подчеркнул, что во-
прос демографического роста 
— это вопрос исторического 
выживания России. Но без 
уверенности родителей в том, 
что они будут обеспечены ра-
ботой, без достойной заработ-
ной платы, адекватной индек-
сации и возможности, не под-
вергаясь преследованиям со 
стороны работодателя, защи-
тить свои трудовые права, у 
нас не будет прироста населе-
ния. Ущемление трудовых 
прав в современной полити-
ческой ситуации — это провал 
в ещё большую демографиче-
скую яму.  

Проект включил в себя ряд 
прогрессивных норм. К ним 
можно отнести определение 
социального партнёрства в 
сфере труда как взаимодей-
ствия между работниками и 
работодателями. Между тем 
наступление на трудовые пра-
ва со стороны капиталистов и 
их представителей во власти 
идёт постоянно и неустанно. 
Конфликт труда и капитала 
не пресечь только хорошим 
определением социального 
партнёрства. Поэтому задача 
нашего законопроекта — мак-
симально усилить рабочее и 
профсоюзное движение, за-
крепив в нём чёткие гарантии 
деятельности профсоюзов и 
расширение их прав. 

Без обеспечения трудовых 
прав наёмных работников не-
возможен будет и рост эко-
номики нашей страны. По-
этому на нас сейчас лежит ог-
ромная ответственность за 
принятие взвешенного, выве-
ренного документа, не даю-
щего никаких лазеек для 
трактовок не в пользу трудя-
щегося большинства.  

Этот проект Трудового ко-
декса имеет колоссальный 
потенциал для представления 
его в региональных парла-
ментах, для обсуждения в 
профсоюзном сообществе и в 
трудовых коллективах. 

  
Должен знать 

каждый 
Виктор ЗЫРЯНОВ, первый 

секретарь Курганского обко-
ма КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Курганской 
областной думе: 

— Уровень бедности насе-
ления Курганской области по 
итогам 2021 года составил 
19,4 процента. А коэффици-
ент младенческой смертно-
сти превышает 20,4 процента.  

И когда мы получили проект 
нового Трудового кодекса, то, 
естественно, он вызвал широ-
кий интерес. Мы рассматри-
вали его и на заседании фрак-
ции КПРФ в областной и Кур-
ганской городской думах, а де-
путаты-коммунисты — в думах 
муниципальных округов обла-
сти, на встречах с населением. 
Также привлекли к рассмот-
рению проекта целый ряд тру-
довых коллективов и обще-
ственных организаций.  

Этот повышенный интерес 
связан прежде всего с тем, 
что целый ряд его новелл ка-
сается заработной платы ра-
ботников. Поэтому мы пред-
лагаем поддержать про-
граммное заявление нашего 
кандидата на должность пре-
зидента Николая Харитонова, 
когда он в ходе своей избира-
тельной кампании настойчи-
во требовал повысить МРОТ 
до 35 тысяч рублей.  

И ещё. Сейчас наши доб-
лестные воины ведут борьбу 
с фашизмом на Украине. Там 
есть и добровольцы, и конт-
рактники, есть и мобилизо-
ванные. Последние — особая 
категория наших бойцов, так 

как их призвало государство. 
Думаю, что в Трудовом ко-
дексе необходимо предусмот-
реть ряд статей, которые бу-
дут защищать именно их тру-
довые права. 

Все мы живём в рабочих и 
семейных коллективах. Нам 
нужно продолжить разъясни-
тельные беседы, чтобы дове-
сти информацию о новом 
Трудовом кодексе до всех рос-
сийских граждан. 

 
Манипуляторам — 

по рукам 
Вячеслав ЖУЙКО, предсе-

датель профсоюза наземных 
служб аэропорта Пулково:  

— Наш независимый проф-
союз был создан, когда раз-
рушалось наше предприятие, 
по-простому говоря, переда-
валось в частные руки. И ра-
ботодатель поставил цель 
уничтожить профсоюз, так 
как он якобы мешает вести 
бизнес.  

Конечно, всё это до боли 
знакомо для многих проф-
союзов. И именно проект но-
вого Трудового кодекса даёт 
возможность дать по рукам 
работодателю при различных 
его манипуляциях, с помо-
щью которых он борется с 
профсоюзом.  

Я лично столкнулся с по-
добным. А манипуляция была 
очень простая. Нам прямо 
сказали, что члены профсоюза 
не получат премию. Так и сде-
лали. И в суд не подашь, пото-
му что премия — это прерога-
тива работодателя. Или вот 
ещё случай. У нас в аэропорту 
после увольнения 30 человек 
оставшаяся нагрузка легла на 
плечи водителей. Из них, по 
сути, сделали разнорабочих с 
правами вождения. И это то-
же, оказывается, можно.  

Воюют с профсоюзом и при 
помощи СТК (совета трудо-
вого коллектива), когда при 
его содействии профсоюз 
отодвигается на задний план. 
Вот что сейчас творится в 
авиации! 

КПРФ поддерживает наш 
профсоюз. И, наверное, толь-
ко за счёт этого мы ещё не со-
всем уничтожены. 

 
Инструмент, 

а не волшебная 
палочка 

Дмитрий ТРУДОВОЙ, 
председатель первичной 
профсоюзной организации 
Калужской области межре-
гионального профсоюза «Ра-
бочая ассоциация»: 

— Профсоюз МПРА, безу-
словно, поддержит инициа-
тивы КПРФ по расширению 
прав, гарантий работников и 
профсоюзных организаций. 

Считаем, что ситуация с 
разработкой нового Трудово-
го кодекса действительно на-
зрела. Почему? Во-первых, 
действующий Трудовой ко-
декс — довольно-таки пута-
ный документ, который со-
держит множество лазеек, ис-
ключений, двояких формули-
ровок. У простого работника 
он создаёт лишь некую иллю-
зию защищённости. А на са-
мом деле этой защищённости 
там нет. Действующий Тру-
довой кодекс, по сути, закреп-
ляет бесправие работника, за-
крепляет его рабство. 

В нём есть упоминание, что 
профсоюз вправе освобож-
дать своих представителей от 
работы, но не предусмотрена 
процедура того, как это долж-
но происходить. А что на де-
ле? Если, допустим, профсоюз 
захотел освободить своего 
председателя, чтобы у того 
было время для защиты прав 
трудящихся, то работодатель 
говорит: да ради бога, осво-
бождайте… Если, конечно, го-
товы платить ему зарплату. 
Пишите заявление на уволь-
нение — и порядок. В дей-
ствующем кодексе сказано, 
что после окончания полно-
мочий профсоюзный предсе-
датель может вернуться на 
работу. Но каким образом, ес-
ли он уволен, — непонятно. 
Ещё пример. Трудовой кодекс 
запрещает предоставлять за-
ёмный персонал, а вот граж-
данское право разрешает. Оба 
закона равнозначны. Как в 
этом случае быть?.. 

По поводу детского труда. 
Безусловно, детей надо при-
учать, обучать, воспитывать, 
чтобы они не росли лентяями. 
Однако мы за то, чтобы это 
делалось в рамках обучающей 
программы. Но когда школь-
ников привлекают к работам 
без их и родителей согласия в 
интересах какой-то компа-
нии, то тут мы против: это 
эксплуатация детей.  

Идея создать хороший Тру-
довой кодекс, разумеется, 
классная. И он, безусловно, по-
может работникам, которые 
хотят реализовать свои права. 
Но кодекс — не волшебная па-
лочка. За самих трудящихся он 
ничего не сделает. Он — меха-
низм, инструмент борьбы в ру-
ках рабочих. 

Подготовил  
Александр ОЗЕРОВ.

Поддержка пенсионеров  
и многодетных семей 

Одна из ключевых новелл нового Трудо-
вого кодекса — изменение условий выхода 
на пенсию. Согласно законопроекту, муж-
чины смогут выходить на пенсию по до-
стижении 60 лет, а женщины — по до-
стижении 55 лет. 

Льготные условия предусмотрены для 
работников, занятых на подземных и 
вредных производствах, а также для жен-
щин, родивших пять и более детей. 

Введение таких норм направлено на 
улучшение социального положения пенсио-
неров и поддержку многодетных семей, 
что, в свою очередь, способствует улучше-
нию демографической ситуации в стране. 

 
Сокращение рабочего времени 

и поддержка 
одиноких родителей 

Одним из важнейших аспектов нового 
Трудового кодекса является сокращение 
продолжительности рабочего времени до 
30 часов в неделю. 

Для одиноких родителей предусмотрено 
право на сокращённое рабочее время на 
один час для выполнения обязанностей по 
заботе и воспитанию детей до 14 лет. 

Эти меры помогут снизить уровень 
стресса у работников, способствуют луч-
шему балансу между работой и личной 
жизнью, а также поддерживают инсти-
тут семьи. 

 
Минимальный размер 

оплаты труда и единая система 
оплаты труда 

Новый Трудовой кодекс возвращает по-
нятие минимального размера оплаты 
труда (МРОТ) и устанавливает его на 
уровне не ниже прожиточного минимума 
трудоспособного населения, но не менее 
30000 рублей. 

Введение единой системы оплаты тру-
да, включающей оклады, надбавки и сти-
мулирующие выплаты, направлено на соз-
дание более справедливой и прозрачной 
системы вознаграждения работников. 

Профсоюзные организации совместно с 
работодателем будут разрабатывать 
эту систему, что должно обеспечить за-
щиту интересов работников. 

 
Поддержка 

молодых специалистов 
и трудоустройство инвалидов 
Проект Трудового кодекса вводит обяза-

тельную квоту для приёма на работу моло-
дых специалистов, получивших средне-спе-
циальное или высшее образование и трудо-
устраивающихся впервые. Работодатели с 
численностью работников более 100 человек 
будут обязаны принимать на работу от 
двух до четырёх процентов таких молодых 
специалистов. Это поможет снизить уро-
вень безработицы среди молодёжи, кото-
рый, по статистике, составляет более 25%. 

Особое внимание уделено трудоустрой-
ству инвалидов и лиц с особыми потреб-
ностями. Работодатели обязаны созда-
вать условия для равных возможностей 
трудоустройства и социальной защиты 
инвалидов. Это включает сопровождение 
труда инвалидов и обеспечение их прав на 
рабочем месте. 

 
Защита прав работников 

и введение специализированных 
трудовых судов 

Важным новшеством является введе-
ние специализированных трудовых судов, 
которые будут рассматривать трудовые 
споры между работниками и работода-
телями. В состав суда войдут профессио-
нальный судья и два заседателя, пред-
ставляющие интересы объединений ра-
ботодателей и работников. Это должно 
обеспечить независимое и беспристраст-
ное разрешение трудовых конфликтов и 
защиту прав работников. 

 Электронный кадровый 
документооборот 

и учёт несчастных случаев 
Проект Трудового кодекса предусмат-

ривает внедрение электронного кадрового 
документооборота (ЭКДО), что значи-

тельно упростит процесс управления кад-
ровыми документами и сделает его более 
прозрачным. Также создаётся Единая го-
сударственная информационная система 
учёта несчастных случаев на производ-
стве, которая будет содержать докумен-
тированную информацию обо всех не-
счастных случаях на производстве. Это 
позволит лучше контролировать и предо-
твращать такие случаи, обеспечивая 
безопасность работников. 

 
Регулирование труда 

в районах Крайнего Севера 
Особенности регулирования труда лиц, 

работающих в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях, также 
нашли отражение в новом Трудовом ко-
дексе. Включение в трудовой стаж периодов 
работы в этих районах без учёта вида 
собственности и организационно-правовой 
формы работодателя, а также выплата 
процентной надбавки за стаж работы 
направлены на улучшение условий труда в 
экстремальных климатических условиях. 

 
Новый праздничный день 

Законопроектом предлагается устано-
вить новый нерабочий праздничный день 
7 ноября — День Великой Октябрьской со-
циалистической революции. Это нововве-
дение направлено на сохранение истори-
ческой памяти и признание значимости 
данного события. 

Новый Трудовой кодекс, предложенный 
КПРФ, представляет собой комплексный 
подход к обновлению трудового законода-
тельства России. Введение новых норм и 
правил направлено на защиту прав тру-
дящихся, улучшение условий труда, под-
держку семей и повышение уровня соци-
альной защиты. Законопроект учитыва-
ет мировую практику и адаптирует её к 
российским реалиям, предлагая иннова-
ционные решения для актуальных проблем 
трудовых отношений. В случае принятия 
новый Трудовой кодекс может стать 
значительным шагом вперёд в развитии 
социальной политики и укреплении ин-
ститута труда в России.

Есть новый Трудовой!

Основные положения проекта Трудового кодекса, 
подготовленного КПРФ


